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EDITORIAL 

Xóchitl Gálvez sacudió el escenario 
político nacional al anunciar que buscará 
la candidatura presidencial del Frente 

Amplio por México. Tras el anuncio, la senadora 
panista ha recibido el apoyo de varios líderes 
políticos y de una importante parte de la 
ciudadanía pues ven con emoción en ella una 
opción novedosa que puede hacerle frente a 
quien será candidato o candidata por Morena.

Hace unos días, la senadora Xóchitl Gálvez 
se registró como aspirante a la candidatura 
presidencial del Frente Amplio por México, 
alianza conformada por el PAN, el PRI, el PRD y 
más de 250 asociaciones civiles. Aunque estaba 
bien posicionada para competir por la jefatura 
de Gobierno de la Ciudad de México, sorprendió 
a más de uno al sumarse a la sucesión 
presidencial.

Gálvez admitió que algunas encuestas la 
posicionan por debajo de otros posibles 
candidatos, pero resaltó que aspirantes como 
Santiago Creel y Enrique de la Madrid habían 
manifestado sus aspiraciones antes que ella, 
por lo que su perspectiva era remontar desde 
atrás y buscar posicionarse en los primeros 
lugares.

El destape de la hidalguense trajo una nueva 
perspectiva al escenario político nacional que 
parecía dirigirse hacia una inminente victoria 
de Morena en la elección presidencial. Con un 
perfil novedoso y alejado de la competencia, 
la senadora creó un ambiente de esperanza en 
políticos y ciudadanos de oposición que veían 
con desesperación la falta de un liderazgo 
que pudiera representar una verdadera 
competencia en las urnas.

Desde su incorporación a la contienda interna 
del Frente Amplio por México, la senadora ha 
recibido el respaldo de panistas y expanistas. 
Por ejemplo, Josefina Vázquez Mota la describió 
como una mujer entrona, honesta, incansable 
y valiente, mientras que figuras como Germán 

Martínez y Juan Carlos Romero Hicks ratificaron 
su apoyo al proyecto.

Algunas de las figuras con las cuales Xóchitl 
Gálvez  habrá de disputar la candidatura 
presidencial son Santiago Creel de su partido, 
Silvano Aureoles del PRD, Enrique de la Madrid 
del PRI y la senadora Beatriz Paredes también 
del Revolucionario Institucional.

En este punto, cabe mencionar que hace unos 
días renunciaron a su militancia priista figuras 
de la talla de Miguel Ángel Osorio Chong y 
Claudia Ruiz Massieu, quien también había 
externado su interés en encabezar el proyecto 
a la presidencia de la oposición, para crear 
una agrupación denominada “Congruencia por 
México”; aún no está claro cual será el rumbo 
de acción que tomará este grupo.

La irrupción de Xóchitl Gálvez a la carrera 
presidencial parece haber generado 
preocupación en Morena. El presidente 
López Obrador sostuvo que la hidalguense 
estaba impuesta por la “mafia del poder” y el 
empresario Claudio X. González. La senadora 
contestó que no entraría en confrontación 
pues el presidente es incapaz de reconocer la 
trayectoria de una mujer debido a su machismo 
e afirmó que él sería quien le entregara la banda 
presidencial cuando ganara las elecciones 
de 2024. El mandatario negó las acusaciones 
y señaló que su gobierno contaba con alto 
número de mujeres servidoras públicas.

Sin duda, la incursión de Xóchitl Gálvez en la 
sucesión presidencial preocupa y pone nervioso 
al oficialismo. Su presencia en las mañaneras y 
el hecho de que haya sido mencionada 25 veces 
en los últimos días evidencian la atención que 
ha generado su candidatura, superando incluso 
a otros políticos. No es para menos, pues la 
senadora ha despertado en los políticos y 
ciudadanos opositores la esperanza de ser 
competitivos en las elecciones del 2024.

LA REVISTA PENINSULAR

¿NERVIOSISMO EN LA 4T 
POR LA XOCHILTMANÍA?
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CDMX.- A principios de semana, 
los senadores Miguel Ángel Osorio 
Chong, Claudia Ruiz Massieu, Eruviel 
Ávila y Nuvia Mayorga acapararon 
los reflectores de la prensa y la 
atención de la discusión pública al 
anunciar en conferencia de prensa su 
renuncia, y la de otros 300 liderazgos, 
al PRI y la creación del movimiento 
Congruencia por México. -afirmó ante 
los amigos de siempre el analista para 
comenzar la plática de esta semana 
en el Balmoral- La noticia, aunque 
impactante, no sorprendió a muchos 
pues era bien conocido el descontento 
de estos ahora expriistas respecto a 
la dirigencia nacional de Alejandro 
Moreno.

-Así es, amigo analista. -asintió 
la periodista- Y es que Osorio 
Chong aprovechó la conferencia de 
prensa para reiterar sus críticas a 
“Alito” Moreno. El ex secretario de 
Gobernación sostuvo que Moreno 
“destruyó todo” en el PRI, desvió 
al partido en poco tiempo y fue 
culpable de la derrota del Estado de 
México. Además, destacó que bajo 
esta dirigencia del tricolor pasó de 
gobernar a 44 millones de mexicanos 
a solo 5 millones, convirtiéndose en la 
cuarta fuerza política en México.

-Me parece que es respetable 
que, si estos senadores y líderes 

-Miguel Ángel Osorio Chong, Claudia Ruiz 
Massieu y Eruviel Ávila renuncian al PRI.

Por Baltasar Barbolla

MIGUEL ÁNGEL OSORIO CHONG, SENADOR POR EL PRI, 
ANUNCIÓ SU SALIDA DEL PARTIDO JUNTO CON CLAUDIA 
RUIZ MASSIEU, ERUVIEL ÁVILA Y NUVIA MAYORGA PARA 
FORMAR EL MOVIMIENTO “CONGRUENCIA POR MÉXICO”.

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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consideraron que ya no tenían lugar en su partido, 
decidieran salirse como también lo hizo de forma colectiva 
la que era la militancia priista en Hidalgo, comandada por 
el exgobernador Omar Fayad. -dijo el escritor- Lo que no 
me termina de que quedar claro es qué propósito tiene 
este nuevo movimiento llamado “Congruencia por México”.

-Según el senador Osorio Chong, Congruencia por México 
buscará fortalecer la democracia, dignificar la política y 
pensar en el bienestar de los mexicanos. -respondió el 
político

-Entonces… ¿es un partido político? -preguntó el escritor

-No, al menos no por ahora; y los expriistas tampoco 
dijeron tener planes de conformarlo como tal. Lo que sí, es 
que es una alianza de facto que les permitirá mantenerse 
unidos mientras continúan en la política, además de que, 
mediante ella, podrán apoyar candidaturas las cuales 
ellos consideren que traerán beneficios al país. -respondió 
el político.

-¿Qué dijo la senadora Claudia Ruiz Massieu al respecto? 
-preguntó el consultor

-La senadora Ruiz Massieu señaló que su decisión no tiene 
que ver con la militancia del partido, sino con la dirigencia 
nacional a la cual considera excluyente, sectaria e ineficaz. 
También afirmó que ya no era posible mantenerse en 
congruencia con la dirección que está tomando el partido 
y lamentó que el PRI no merece una dirigencia como la 
actual. -contestó el editorialista

-Esta nueva fuga de liderazgos sin duda generará un 
impacto en el PRI. -opinó la empresaria- ¿Cómo ha 
reaccionado el partido ante estas renuncias?
-Alejandro Moreno difundió un mensaje en redes sociales 
en el cual dijo que lo mejor del partido se había quedado 
en él y que lo peor, los traicioneros, se pasaron al lado 
de Morena. También sostuvo que Osorio Chong y los 
demás renunciantes se fueron porque en el PRI ya no hay 
militantes de primera y de segunda, ni se dan espacios a 
quienes chantajean y no trabajan en favor de la militancia. 
-informó la periodista

-La secretaria general del PRI, Carolina Viggiano, también 
entró al intercambio de dimes y diretes acusando a los 
renunciantes de acordar con Morena una estrategia para 
afectar la imagen del PRI al generar una percepción de 
desbandada. También les preguntó de qué lado están, si 
son del oficialismo o de la oposición, ya que considera que 
solo hay esas dos opciones. -expuso el analista

-Creo que es criticable la postura de Carolina Viggiano 
respecto a que sólo se puede estar a favor del gobierno 
federal o en contra; que no hay otras opciones ni posturas 
válidas fuera de esas dos. -observó el escritor- Me parece 
que es caer en el juego de polarización que ha promovido 

LA SENADORA RUIZ MASSIEU SEÑALÓ QUE SU 
DECISIÓN NO TIENE QUE VER CON LA MILITAN-
CIA DEL PARTIDO, SINO CON LA DIRIGENCIA 
NACIONAL.

CONTACTO
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el presidente desde Palacio Nacional, lo 
cual limita el criterio y la capacidad de 
discernir tanto de actores políticos como 
de ciudadanos.

-Incluso el controversial Javier Duarte, 
exgobernador de Veracruz, se vio 
involucrado en esto pues desde sus redes 
sociales criticó duramente a Miguel 
Ángel Osorio Chong tachándolo como 
“uno de los más grandes traidores” del 
PRI y afirmando que, debido a su avaricia 
y mezquindad, el partido y el país están 
como están actualmente. De igual manera, 
calificó de bizarro que Osorio Chong haya 
negociado con la oposición gubernaturas 
y financiamiento para su proyecto político 
cuando fue secretario de Gobernación y, 
hoy que acabó con todo, renuncie y se diga 
congruente. -hizo saber el editorialista

-Lo que es bizarro es que Javier Duarte, 
siendo uno de los políticos más corruptos y 
criticados  en la historia contemporánea del 
país, se atreva a señalar con tal desfachatez 
y falta de pruebas a otros actores. -señaló 
el político- Su credibilidad es nula.

-¿Y cómo ha respondido Morena ante 
estas renuncias? -preguntó nuevamente el 
consultor

-Pues el senador Eduardo Ramírez, líder 
de la bancada de Morena y titular de la 
Junta de Coordinación Política de la Cámara 
Alta, le ofreció respeto y diálogo a los 
senadores que se declararon sin partido y 
afirmó que seguirán dialogando con todos 
los grupos, con o sin partido, basándose en 
la pluralidad y la diversidad de opiniones. 
-contestó el consultor

-El presidente Andrés Manuel López 
Obrador igual se pronunció al respecto y 
afirmó que las renuncias en el tricolor se 
deben a que los militantes y dirigentes ya se 
dieron cuentas que su partido fue absorbido 
por el supremo poder conservador liderado 
por el empresario Claudio X. González. 
-añadió el analista- Un comentario atinado 
pues explica el porqué de la decisión tan 
radical tomada por los expriistas.

-Definitivamente, las renuncias generaron 
gran revuelo en el panorama político y 
pusieron en una posición incómoda al 
Frente Amplio por México pues están en 
un momento en el cual buscan mostrar una 
cara de unidad ante el electorado. -concluyó 
la empresaria- Vale la pena seguir atentos 
al actuar de los senadores que renunciaron 
y cómo su decisión impactará en el futuro 
del PRI y de la oposición en México.

LA SECRETARIA GENERAL DEL PRI, 
CAROLINA VIGGIANO.

EDUARDO RAMÍREZ, LÍDER DE 
LA BANCADA DE MORENA EN EL SENADO.
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OPINIÓN 

En su discurso del sábado pasado 
el presidente Andrés Manuel 
López Obrador dijo que durante su 

gobierno se acabó la corrupción.

Pero, ¿qué es para él la corrupción?

Lo dijo así en ese discurso: “no hay 
corrupción cuando no hay privilegios 
fiscales para las grandes corporaciones 
económicas y financieras que no pagaban 
impuestos”, cuando “se combate el 
huachicol; no se entrega dinero a manos 
llenas a líderes de organizaciones 
sociales o de la llamada sociedad civil; 
no se otorgan contratos leoninos a 
traficantes de influencias”, cuando 
gracias a la austeridad republicana “no 
se derrocha el presupuesto”, cuando “no 
hay sueldos elevadísimos para servidores públicos… no hay 
pensiones millonarias a expresidentes, ni servicio médico 
privado ni cajas de ahorro especial ni viáticos ni turismo 
político al extranjero…”.

Sin embargo, para Transparencia Internacional (TI), la 
prestigiada organización no gubernamental alemana 
que promueve medidas contra crímenes corporativos y 
corrupción política, la corrupción es “el abuso del poder para 
obtener beneficios privados, lo cual finalmente perjudica a 
todos aquellos que dependen de la integridad de las personas 
en posiciones de autoridad”, en otras palabras, el hecho de 
que un funcionario actúe para beneficiarse económicamente.

Un ejemplo de la corrupción en el gobierno de AMLO es lo que 
ocurrió en la paraestatal Seguridad Alimentaria Mexicana 
(SEGALMEX), en donde sus altos funcionarios realizaron un 
fraude cuyo daño al erario asciende a los 9 500 millones de 
pesos, aunque podría ser de hasta 15 000 millones.

Cada año, en el Índice de la Percepción de la Corrupción (IPC) 
que elabora TI, México obtiene pésimas calificaciones.

Y también es pésima calificación que nuestro país obtuvo en 
el Índice de Capacidad para Combatir la Corrupción (CCC) 2023 

difundido hace unos días y elaborado por el  Americas 
Society/Council of the Americas, un foro dedicado a la 
educación, al debate y al diálogo en América, y Control 
Risks, una empresa global de consultoría especializada 
en riesgos.

El CCC no mide el nivel de corrupción de los 15 países 
latinoamericanos evaluados, como sí lo hace el IPC, 
sino que mide la capacidad de cada país para combatir 

la corrupción con eficacia.

El Índice CCC “examina 14 variables clave, como la 
independencia de las instituciones judiciales, la fuerza 
del periodismo de investigación y la cantidad de recursos 
disponibles para combatir la delincuencia de cuello blanco 
y se basa en una gran cantidad de datos y en una encuesta 
realizada entre expertos en anticorrupción, del mundo 
académico, de la sociedad civil, de los medios de comunicación 
y del sector privado”.

De acuerdo con el análisis realizado, a cada país se le asigna 
una calificación de 0 a 10. Mientras más alta, mejor capacidad 
tiene dicho país para combatir la corrupción con eficacia.

Así quedaron en el CCC: Uruguay (6.99 de 10), Costa Rica 
(6.76), Chile (6.67), Perú (5.53), República Dominicana (5.42), 
Panamá (5.39), Argentina (5.07), Brasil (4.83) , Colombia (4.78) 
, Ecuador (4.68) , Paraguay (4.61) , México (3.87) , Guatemala 
(2.86), Bolivia (2.56) y Venezuela (1.46).

En México, pese a lo que diga Andrés Manuel, hay mucha 
corrupción y poco se hace para combatirla.

No se hace mucho en México 
para combatir la corrupción

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com

EN MÉXICO, PESE A LO QUE 
DIGA ANDRÉS MANUEL, 
HAY MUCHA CORRUPCIÓN 
Y POCO SE HACE PARA 
COMBATIRLA.
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OPINIÓN

¿Dejarán pasar a Xóchitl en el PAN, PRI y PRD? Esa 
una pregunta que todo mundo se hace y hay razón 
para ello, porque es evidente que Xóchitl no es 

la candidata de la partidocracia, ella irrumpe en la 
contienda no por una invitación del PAN, del PRI o del 
PRD, aunque ciertamente, si hablamos de dirigencias, 
el partido más afín a Xóchitl es el PRD de Jesús 
Zambrano, porque él fue el coordinador de la campaña 
de Xóchitl en Hidalgo cuando buscó la candidatura, 
hablamos de que ahí hay una añeja relación.
Pero el tema es que Xóchitl no es la candidata de los 
partidos, ella surge como una candidata de fuera, lo 
que llamarían en el mercado técnico, el “outsider”, 
la que no estaba prevista que llegara, que no llegó 
por invitación especial sino más bien abrió la puerta 
y entró, y por una puerta que le facilitó la actitud de 
López Obrador frente a ella.

¿Pero qué es lo que está sucediendo?... Primero, 
que los partidos perdieron control en buena parte 
del proceso de decisión, se dice que a través de la 
integración de las listas de quienes podrán votar en la 
elección interna, con eso pueden cargar los dados en 
contra de Xóchitl. Yo creo que ese argumento pudiera 
tener sentido porque hay que recordar que la encuesta 
o consulta se hará solamente con esas personas, no 
será por votación abierta, si eso fuera cierto, lo que yo 
puedo decir es que no son lo mismo, las adhesiones 
que está construyendo Xóchitl, que tienen  un 
fuerte componente de identidad y emotividad, a las 
“adhesiones” (entre comillas) construidas mediante 
las estructuras partidarias, porque hay una distancia 
enorme entre quien da su firma y el deseo de que gane 
ese perfil.

En otras palabras, no la van a poner, y entonces se 
viene otro capítulo… Sí Xóchitl Gálvez es candidata, 

habrá un desencuentro con las partidocracias, porque 
lo que ellas quieren (no sé por qué no lo han visto) a las 
partidocracias no les interesa la lucha presidencial, las 
partidocracias quieren diputados, porque ahí es donde 
está el presupuesto, lo que quieren es el chantaje; 
en la cámara de diputados es donde se resuelve el 
presupuesto.

Y si Morena ganara la presidencia, cosa que ya se ve 
incierta, pero vamos a suponer que la gana, y no tiene 
la mayoría en la cámara de diputados pues entonces 
será un entendimiento el que habrá de construirse a 
partir del chantaje y de la corrupción.

La corrupción lamentablemente sobre todo, en la 
asignación del presupuesto, es una de las constantes 
en la desconcentración del poder en México, y eso lo 
ven las partidocracias por eso están fascinadas con la 
idea de tener muchos diputados y senadores.

Sí, pero ¿y qué sucede si gana Xóchitl? Ella está 
perfilándose como una candidata muy competitiva 
y además, desde ahora, si ella fuera la candidata, 
va a disputar las candidaturas y va a decir: “Oye, no 
podemos meter a fulanito de tal con los antecedentes 
que tiene como candidato”.

Entonces, qué va a hacer Xóchitl con Alejandro 
Moreno y con Moreira, si ellos son dos ejemplos de la 
corrupción del pasado.

En ese contexto, no se ve nada amable la situación 
y creo que las partidocracias se equivocaron o 
minimizaron o se sintieron muy confiadas de poder 
utilizar a un prospecto como Xóchitl Gálvez para que 
le dieran muchos votos y ellos pudieran quedarse con 
una tajada del paquete legislativo. 

¿Dejarán pasar a Xóchitl 
en el PAN, PRI y PRD?   

Por Federico Berrueto
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CLAROSCURO 

Los dos próximos meses Andrés 
Manuel López Obrador será 
el principal agresor de Xóchitl 

Gálvez, porque ella decidió seguir en la 
competencia y podría resultar elegida 
para aspirar a la presidencia de la 
República.

Xóchitl debe ser la candidata, no queda 
duda.

La reacción que han tenido en Palacio 
por la sola posibilidad de que sea 
la contrincante ya tuvo una orden 
de arranque: todos contra ella para 
bajarla, para minimizarla: No importa 
que mientan, que insulten, que lesionen, 
el presidente ya se puso la casaca del 
general al mando de la campaña de la 
4T, esa que nunca ha sido como si se la 
hubiera quitado.

Así, mientras Enrique de la Madrid 
anuncia que él no se bajará de la contienda, 
otros como Gustavo de Hoyos, cuyo inició 
fue verdaderamente vergonzoso decidió no 
participar; Alejandro Murat Hinojosa salió 
a decir que se bajaba de una competencia 
en la que nunca estuvo, a la que nunca se 
subió; Lily Téllez se dio cuenta de que no 
le alcanzaba para cumplir los requisitos 
del proceso, igual que Germán Martínez 
o Claudia Ruiz Massieu, Damián Zepeda y 
Mauricio Vila. Romero Hicks, ex gobernador 
de Guanajuato, fue más elocuente y declinó 
para apoyar a Xóchitl y le mando mensaje a 
Dante Delgado, de Movimiento Ciudadano: 
Qué ganamos luchando separados si 
caeremos vencidos juntos, en un intento 
más por jalar a los naranjas a la coalición.

La semana empezó, en la acera de 
enfrente, con la amenaza de Marcelo 
Ebrard de romper con la 4T si hay alguna 
manipulación de la encuesta para decidir a 
la “corcholata” que sucederá al presidente 
ese que, según publicó La Jornada, ya no es 
el narco estado, que ya desapareció aunque 
los muertos se sigan apilando hasta en las 
calles y parques.

En su evento del fin de semana, López 
Obrador se dedicó a distribuir insultos a 
sus opositores y, viéndose al espejo, festejó 
los logros de su administración, esos que 
nadie ha visto hasta ahora, mientras el 
crimen organizado convirtió a mayo como 
el peor mes de la historia del país con más 
de 2 mil asesinados.

López Obrador parecía enamorado de él 
y su gestión mientras el país se sume en 
una regresión de la que llevará tiempo y 
sexenios salir.

Hoy, los ataques a los opositores a la 
4T descansan en las mañaneras y en el 

¿A DÓNDE IRÁN LAS 
EXCRETAS DEL PRI? MUCHO 
SE HABLA DEL TEMA, PERO 
LA REALIDAD ES QUE DESDE 
HACE MUCHO OSORIO YA 
HABÍA PACTADO CON EL 
PRESIDENTE Y LO APOYA.

Xóchitl y 
su irrupción
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presupuesto de la presidencia. López Obrador ha limitado 
a sus “corcholatas” al extremos que lo más que los seis 
aspirantes repiten son los argumentos que el presidente 
parece dictarles diariamente.
Claudia Shainbaum tiene la gracia de una hoja de papel 
arrugada, Marcelo amenaza, critica y actúa de manera 
polémica, por decirlo amablemente, pero él sabe que sus 
posibilidades de ser elegido son mínimas y no deja de 
hacer alusiones a la honestidad que exige en el método de 
selección.

Adán Augusto es quizá el que más posibilidades reales 
tiene de crecer, pero como no lo dejan y llegó muy tarde al 
arrancadero, sus número no destacan sobre manera de los 
que tienen Monreal, Velasco o Fernández Noroña que se ve 
más auténtico, ¡sí,  Fernández Noroña!

En el camino, a Monreal, lejos en las encuestas, Mario 
Delgado dice que es el que más gasta en la interna, y 
Monreal le revira con 720 espectaculares de los que él 
no tiene uno y que suman algo más de $60 millones en 
inversión de sus adversarios de Morena.

En Palacio, el presidente pareciera apanicado con la 
aparición de Xóchitl; la conoce, sabe de su prestigio porque 
mandó a su hijo Andy y a Claudia Sheinbaum a pedirle que 
se sumara a su campaña en 2017 porque la necesitaba en 
su movimiento, lo que la hidalguense rechazó.

En esos días, Xóchitl se había aliado a Sheinbaum en la 
exigencia de que las delegaciones, ella en Miguel Hidalgo 
y la morenista en Tlalpan, recibieran más presupuesto, en 
los tiempos de Miguel Ángel Mancera en el gobierno de la 
ciudad.

Durante dos semanas, todos los días el presidente le ha 
cedido tiempo a la ex directora de Pueblos Indígenas en 
tiempos de Fox.

En la elección de 2006 López Obrador empezó a declinar 
precisamente porque sus groserías y ofensas al presidente 
Fox llegaron al clímax al gritarle: “cállate, chachalaca” 
y ya no pudo reponer sus apoyos ni seguidores por esos 
insultos que le costaron la elección.

Esta vez, López Obrador hizo candidata presidencial a 
quien había decidido ir por la Ciudad de México. Al negarle 
su derecho de audiencia concedida por un amparo, López 
Obrador subió al ring a una mujer que no se arredró y 
que sin ser ofensiva le exigió respeto a su orden judicial, 
recordándole que él le había condicionado concederla 
cuando se lo mandara una autoridad legítima.

Y Gálvez lo logró: consiguió el amparo y desde ahí la historia 
cambió, como cambió la atención de los ciudadanos al 
dejar de atender los argumentos de las “corcholatas” y 
hasta del mismo presidente.

La historia se sigue escribiendo sin que logren cambiar la 
agenda informativa.

Y mientras el Frente Amplio Opositor se organiza 
y empiezan a conocerse los requisitos y los que la 
organizarán, los autores de la derrota del PRI, esos que 
tenían la responsabilidad política del país de vigilar la 
elección, de dar las garantías de imparcialidad, negociaron 
con la 4T ante la amenaza latente de que quien llegara a la 
presidencia podría, si fuera el caso, meter a la cárcel a los 
principales operadores del sexenio: Miguel Ángel Osorio 
Chong, Claudia Ruiz Massieu quienes siguen en el senado 
y protegieron a Luis Videgaray y a Enrique Peñas Nieto y a 
ese sexenio caracterizado por la frivolidad y la corrupción.
Molestos por los modos de Alito, los hidalguenses no dejan 
duda de que pagarán el precio de su pacto con Morena 
para no ir a prisión: renuncia de ocho legisladores locales 
y senadores de esa entidad más la senadora de Guerrero 
para generarle un vacío al dirigente del tricolor. Dicen que 
también se van 300 priistas de los estados.

Gústeles o no las formas de Moreno, es el primer presidente 
del tricolor que llegó por elección directa a la militancia 
con casi 2 millones de votos a su favor, pero Osorio y sus 
seguidores no aceptan que el campechano sea un echado 
pa´lante y lo acusan de estarse quedando con el partido y 
solo darle espacio a sus incondicionales.

¿A dónde irán las excretas del PRI? Mucho se habla del 
tema, pero la realidad es que desde hace mucho Osorio ya 
había pactado con el presidente y lo apoya lo mismo que 
Omar Fayad y Carlos Miguel Aysa, por citar algunos que 
traicionaron a cambio de impunidad.
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No son Perfectas
Mas una se acerca a lo que simplemente busqué

OPINIÓN

¡Vaya, vaya! Apenas la semana pasada 
esbozaba el perfil que, si hubiera el 
tiempo y modo, podría aspirar como 

ciudadano en la labor de seleccionar 
a quien empleemos para el cargo de 
Presidente de México, planteando 
de arranque que debe ser mujer… y 
ahora ya la cobertura mediática se ha 
encardado de dejar a la vista la segunda 
clara posibilidad para ello.

Decía, que Presidenta, así en femenino, 
es lo sensato, correcto y deseable, ya que 
representa la variante que es tiempo de 
vivir; y argumentaba que me queda claro 
que haríamos bien en elegir a una mujer, 
ya que entre un hombre y una mujer 
con el perfil adecuado, la exigencia de 
alcanzarlo y el reto de ejercerlo, hace 
más adecuada a la mujer que lo tenga.

Vivimos dos años de contemplación, 
gracias a las ocurrencias de nuestro 
actual encargado del puesto, en los que 
estaba a la vista que Claudia Sheinbaum 
sería quien tuviera todo el camino 
allanado para ser su relevo. Y por 
más que ella se ocupara de hacernos 
dudar, las habilidades de AMLO para 
mantener el control de los tiempos, la 
comunicación pública y juguetear el 
destapador permitían que no hubiera 
mucho que aspirar o dudar.

Hace algunas semanas, amagado por las 
acciones de Marcelo Ebrard, tuvo que 

dar el primer paso a dejar moverse las fichas 
y permitir con ello la ilusión, o temor, según 
quien lo sienta, de que pudiera no ser la única 
mujer contendiente quien fuera por él elegida 
para estar al frente de toda la maquinaria 
gubernamental hacia la elección de un siguiente 
presidente.

Pronto el propio Marcelo, y al paso todas 
los demás fichas de esta partida de damas 
(españolas, muy lejanas al ajedrez), nos dejaron 
ver con sus acciones pusilánimes que en efecto, 
la ganadora del juego se anuncia desde el propio 
nombre del juego. Y con ello tirios y troyanos 
se mantuvieron en la misma calma chicha y 
escenarios predecibles que han caracterizado  a 
los años siguientes al tsunami de 2018.

Muy descriptivo resulta que el eslogan inicial 
fuera el “México se escribe con M de mujer”. Le 
llevó más tiempo a su equipo ampliarlo a que 
también madre empieza con M, que a Rosario 
Robles “balconearles”, por repetir lo que ya ella 
había dicho al despedirse del cargo de Jefa de 
Gobierno, hace más de dos décadas.

“MI BÚSQUEDA DE MUJER, PINTA 
VIABLE PARA OCUPAR ESTE 
CARGO DE PRESIDENTA DE 
MÉXICO. REALMENTE YA NO ME 
IMAGINO A MARCELO TOMANDO 
PROTESTA A ANDY A CARGO 
DE LA SECRETARÍA DE LA 4T, 
NI A SANTIAGO OFRECIENDO 
CONSERVAR SUS PULSERAS 
POR 6 AÑOS MÁS”.
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Mientras… yo andaba acá, en este espacio que 
amablemente La Revista nos brinda para conversar, 
hablando de que:

La forma adecuada de seleccionar un puesto tan 
importante tiene un ABC, que implica definir primero 
el perfil, luego elegir los instrumentos de evaluación 
y, hasta después, pasar por ellos a los candidatos/
as. Aunque en México y muchos países siempre opera 
al revés.

La política, la buena, debería alcanzarnos para 
contratar como Presidente a alguien con capacidad, 
o que al menos haga un intento serio, o de “perdis” no 
la “riegue”, o, en el peor de los casos, no nos “friegue” 
intencionalmente. Pero, pues…

Imaginando que pudiéramos plantear un perfil, y 
este significara algo, debería contener inicialmente 
tres características (identidad colectiva, asertividad 
y responsabilidad); tres capacidades (saber estar 
a cargo, formar equipos efectivos y preparación 
técnica); y tres experiencias (historia personal 
sensibilizante, logros conseguidos por su esfuerzo y 
desempeño de roles diversos).

Planteando bases para la participación ciudadana 
y el auténtico ejercicio de los derechos humanos, 
más allá de la cómoda lectura académica, muy cerca 
de la posibilidad de que, en efecto, lo tanto dicho y 
legislado le cambie algo a personas reales.

Ilustrando el modo en que Xóchitl Gálvez, entre las 
muchos recursos legales que ha empleado, uso 
uno para reclamar su propio derecho a réplica, ante 
una de las centenas de mentiras dichas en el show 
matinal nacional; y poniendo a la vista que cualquiera 
puede tener derecho a decir su versión cuando en un 
medio público se le señale y afecte.

Y reflexionando si, como ciudadanía, tenemos 
recursos para enfrentar las prioridades de los/as 
políticos perennes y el fundamentalismo electoral 
que inspira a toda opinión pública masiva.

Y, de manera sorprendente y apabullante, en unos cuantos 
días, Xóchitl Gálvez logró dos giros que eran deseables 
pero imprevisibles a lo largo del reciente lustro. Tomar por 
asalto la agenda pública y mediática, arrebatándosela al 
confiado Andrés, dueño y señor de ella por dos décadas, 
al menos. Y cambiar la expectativa respecto al final del 
proceso electoral 2024 que tenía tan predecible resultado.
Y el hito o punto de inflexión de su ruta segura hacia el 
gobierno de la Ciudad de México fue la rutina esperada 
de Andrés Manuel al negarse a recibirla y, en vez de ello, 
burlarse ante el conato de ejercer el derecho de réplica. 
Esos 10 minutos negados, serán recordados como el origen 
de lo que acabe sucediendo, si el clamor de estos días, en 
torno a que México, además de M de mujer, también se 
escribe con X de Xóchitl, alcanza los niveles que algunos 
analistas empiezan a pronosticar.

El punto ya ganado, pienso, es que se acorta un tanto la 
brecha entre la oferta política y la demanda que como 
ciudadano he venido planteando. En un sentido, porque 
aunque ella se anuncie lo necesariamente “entrona” para 
jugar el juego como lo pongan los partidos, no es alguien 
identificada con la lógica y haceres partidistas; de hecho 
esa forma de rebeldía fue y será por un par de meses la 

XÓCHITL GÁLVEZ LOGRÓ DOS GIROS QUE ERAN DESEABLES 
PERO IMPREVISIBLES A LO LARGO DEL RECIENTE LUSTRO: 
TOMAR POR ASALTO LA AGENDA PÚBLICA Y MEDIÁTICA, 
ARREBATÁNDOSELA AL PRESIDENTE; Y CAMBIAR 
LA EXPECTATIVA RESPECTO AL FINAL DEL PROCESO 
ELECTORAL 2024.
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única sombra de duda de si será entre mujeres la carrera 
final hacia la presidencia.

En otro sentido porque lo que hasta el momento conozco 
de Xóchitl califica bien en las cualidades que coloco 
en ese perfil inicial que veo necesario para aspirar, 
competir y ejercer la presidencia. Cosa que en Sheinbaum, 
francamente… que pena, Andrés.

El reto para Xóchitl parece claro; ha dicho que la margarita 
y sus otras deliberaciones le llevaron a decir que sí, 
e incluso ha devuelto la pelota a quienes “estuvieron 
chingue y chingue” para que le entrara y ahora les toca 
hacer lo necesario para que llegue.

La oportunidad para la ciudadanía radica en participar 
con acciones más allá de esperar el día de las elecciones 
y repetir la confrontación de café y redes electrónicas, y 
con ello, de cada lado, apoyar efectivamente a que puedan 
estas dos mujeres verse al final de la carrera enfrentando 
sus cualidades, para que una de ellas ocupe el cargo: se 
lo gane.

Y el reto para esa misma ciudadanía, la que se active, 
está en mantener, a esa mujer a quien decida apoyar, en 
el punto más sano y cercano posible de responder a la 
ciudadanía y el más lejano de corresponder o conceder 
ante las fuerzas que actuarán a su favor con pretensiones 
predecibles. 

Veo que sí, mi búsqueda de mujer, lanzada en la publicación 
previa, pinta viable para ocupar este cargo de Presidenta 
de México. Realmente ya no me imagino a Marcelo 
tomando protesta a Andy a cargo de la Secretaría de la 
4T, ni a Santiago ofreciendo conservar sus pulseras por 6 
años más.

Pero, vamos andando, y conversando. Esas son las 
características que yo veo necesarias en quien aspire, 
¿cuáles ves tú? Y siendo las que sean, ¿en qué grado ves 
que cada una de estas dos mujeres las han mostrado y 
las pondrían a favor de la gente en México? ¡Conversemos!

En mi caso, y hasta el momento, me queda claro que mi 
forma de participar está ligada a mi anhelo de que quien 
compita se mantenga muy ciudadana; pero no tengo 
objeción en declarar que Xóchitl sin ser perfecta, se acerca 
a lo que este ciudadano buscaba, y eso está siendo una 
muy buena noticia.

--------------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Representante de Nosotrxs en Yucatán.
Doctor en Derechos Humanos.
Doctor en Ciencias Sociales.
Psicólogo y Abogado

OPINIÓN
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Cayó como bomba en el cuartel de la 4T y 
ante compleja situación se encendieron 
los focos rojos y la tranquilidad con 

la que navegaban las corcholatas en sus 
respectivas campañas proselitistas, e 
incluso la del presidente López Obrador que 
se alteraron de manera importante por un 
factor con nombre y apellido: Xóchitl Gálvez 
Ruiz.

Fue tal el sacudón, que el propio mandatario 
no dudó en utilizar la máxima tribuna de la 
mañanera para intentar frenar lo que ya era 
inevitable y fuera de control y más aún de su 
alcance. El argumento presidencial fue que la hidalguense de 60 
años es la escogida de la “oligarquía” que encabeza el empresario 
Claudio X González para ser la abanderada de la oposición y 
competir por la presidencia de la República el año próximo.

Con esta introducción inicio mi comentario para La Revista 
Peninsular, subrayando que así como fue factor sorpresa para la 
4T lo fue para muchas personas. Xóchitl cayó como el meteorito 
que impactó la Península hace 60 millones de años. La senadora 
de Acción Nacional se convirtió en unas cuantas horas en 
potencial amenaza para la transformación que lidera el político 
tabasqueño.

Gálvez sin duda modificó el escenario político al menos de 
manera momentánea en lo que será una cerrada disputa por la 
silla que hoy ocupa AMLO y quien por cierto tendrá que ajustar 
su estrategia que al parecer quedó desdibujada y haciendo mella 
de manera en los recorridos por los estados del país de Claudia 
Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán Augusto López Hernández, 
Ricardo Monreal y hasta en Gerardo Fernández Noroña, grupo 
donde además es natural y propio del poder, afloran diferencias. 

Apenas surgió el nombre de Xóchitl las diversas hipótesis y 
teorías no esperaron mucho para trascender y para el presidente 
que, debo decir, venía alardeando que sabía quién era el elegido 
de la oposición pero jugando con darlo a conocer en su debido 
momento, no le quedó de otra al saber del súbito surgimiento de 
Xóchitl que decir: es la candidata de Carlos Salinas de Gortari, de 
Vicente Fox y de Claudio X González a quien AMLO coloca como 
líder oligarca.

Lo que tal vez olvidó AMLO es que fue él quien dotó de alas a la 
legisladora y esto sucedió cuando le cerró las puertas de Palacio 
Nacional con el argumento de guardarse el derecho de admisión 
pero el cálculo político falló toda vez que Gálvez Ruiz declaró que 
finalmente abrirá las puertas del Palacio Nacional y de paso que 
será AMLO quien le ponga la banda presidencial.

No hay duda que aún veterana en las lides políticas, Xóchitl 
proyecta ser auténtica, expresar lo que piensa y siente, a veces 
de manera no muy educada, pero así es, así habla, en lo personal 
la conocí cuando vino a Yucatán invitada por la Facultad de 
Contaduría y Administración para ofrecer una conferencia y debo 
decir que no ha cambiado para nada, es la misma de entonces 

y aquí me pregunto ¿será Gálvez el delfín 
que espera la oposición?, la vacuna contra 
la llamada transformación. Bien dice un viejo 
dicho: “para que la cuña apriete tiene que ser 
mismo palo”.

Xóchitl no viene de las clases medias altas, 
y mucho menos de entre potentados y 
machuchones. No, la senadora proviene 
de una familia indígena hidalguense que 
recurrió a becas para salir adelante y lograr 
lo que tiene así como tal cual, como el 
mismo AMLO salió de Tabasco y luchó para 
graduarse en la UNAM. 

Además, Gálvez dice que  de ganar, lo cual todavía está por verse, 
seguiría apoyando los programas sociales que creo  AMLO y otros 
más que el mandatario desapareció, pero, reiteró, la historia aún 
no se escribe; recordemos que la política mexicana es única 
en el mundo, en su sistema, denominado por muchos como la 
“dictadura perfecta”, tienen cabida todos los actores que hasta el 
día de hoy se han apuntado para “La Grande”.

Mientras, las corcholatas, en lo suyo, y en la acera de enfrente 
huesos duros de roer que no se darán por fácilmente por 
derrotados: Santiago Creel y Enrique de la Madrid Cordero, por 
el momento, gente preparada y con tanto o más bagaje que la 
propia Gálvez que secuestró por varias horas los titulares de 
grandes, medianos y pequeños medios de comunicación y ni 
qué decir de las redes sociales, estas últimas, cansadas de la 
sobre exposición de las imágenes de los aspirantes oficiales y 
del reiterativo discurso presidencial, y ávidos de dar paso a un 
fenómeno, un nuevo factor que amaga con echar para atrás todo 
un proyecto político de izquierda. 

Hoy una mujer qué transita en bicicleta, que se encadena en 
la Cámara de Senadores, que pide aventones para llegar a su 
destino, con peculiar risa y expresiones físicas, modificó un 
campo de batalla ideológico en un enorme país donde una 
vez más se buscará elegir a la enésima persona encargada de 
ponerle fin a una pesadilla con varias décadas de existencia.

Xóchitl Gálvez Ruiz busca hacer el milagro y de paso hacer historia 
porque sería la primera mujer presidenta, claro tiene que superar 
antes a sus compañeros de bloque y luego a políticos cuyos 
apellidos han dominado el escenario político en los últimos años.

PD. Ya entrados en el tema de las mujeres políticas y ahora 
citamos a las académicas, felicito de nuevo a la doctora en 
derecho Minerva Zapata Denis, por su designación como 
directora de la Facultad de Derecho, pero más aún por ser la 
primera mujer en ocupar este cargo en los 195 años de existencia 
de dicho plantel, tal y como lo fue también en su momento la 
doctora Gloria María Herrera Correa, quien fue la primera mujer 
en conducir los destinos de la Facultad de Medicina en sus 190 
años de existencia.

Hasta la próxima estimado amigos

El factor Gálvez  Ruiz 
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El éxito del método de la oposición se constató 
en la agenda pública. Por primera vez en el 
sexenio, la discusión mediática y digital no 

fue dirigida desde Palacio Nacional durante toda 
la semana y es muy posible que eso deje de ser 
excepción. Frente a los soporíferos recorridos 
de las corcholatas, que se esfuerzan por imitar y 
complacer al gran elector, la atención se dirigió 
hacia el camino inédito de un proceso democrático, 
acordado entre tres partidos y sociedad civil, 
echado a andar a trompicones por la complejidad 
de la negociación que llevó las cosas al límite del 
plazo que los dirigentes se habían puesto.

Pero no solo se debió a la novedad de abrirse a la 
participación de los ciudadanos en la organización, 
observación y definición, tampoco a las dudas 
y lagunas de información acrecentadas por dar 
a conocer el procedimiento antes de nombrar 
al Comité Organizador, ni siquiera por el morbo 
noticioso de los encartados que se bajan, así como 
de las razones que arguyen, sino también por dos 
fenómenos, uno predecible y otro inesperado.

Por una parte, el fin de sexenio está a la vista y la 
centralidad del Presidente decae inexorablemente 
junto con su poder, aunque resista y recurra a 
artilugios para conservarlo íntegro. Lo que sí no 
podía saberse, aunque no pocos la consideraban 
desde hace tiempo como una buena opción y, por 
lo mismo, la animaban, fue la irrupción telúrica de 
Xóchitl Gálvez en la contienda.

Para retomar el control de la agenda, López 
Obrador quiso frustrar mediáticamente el proceso 
opositor, adelantando el resultado para quitarle 
el ingrediente de expectación conocido como 
incertidumbre democrática. Afirmó que daría a 
conocer el nombre de quien, según él, ya había 
decidido la “oligarquía”, pues dice que se trata de 
una simulación. Además de que escupe al cielo sin 
esconder siquiera el dedo con el que destapará 
a la corcholata favorita, adelantó primero que el 
“bloque conservador” postularía a un varón, pero 
luego reculó señalando a Xóchitl, no obstante 
el desparpajo con el que asegura que ya lo sabía 
desde hacía 15 días.

Más allá de la flagrante y reiterada violación 
a la neutralidad que obliga la Constitución, el 
Presidente usa recursos públicos y el poder de 
su investidura para apuntalar la narrativa oficial 
que, contra toda evidencia, establece que su lucha 
es la del pueblo contra un alucinante “supremo 
poder conservador” que, en su delirio, comanda 
Claudio X. González. Por eso la obsesión de los 
propagandistas del régimen por negar la identidad 
indígena de la senadora Gálvez y denunciarla 
como un peón de poderes oscuros, pero el racismo 
y misoginia que mostraron en ese intento se 
les revirtió, convirtiéndose en sus promotores 
involuntarios.

Lo que no cuentan es que el insólito proceso 
hablará por sí mismo. Antes de llegar a la votación 
de la ciudadanía, los aspirantes harán un intenso 
ejercicio de deliberación pública. En contraste con 
las corcholatas, que ni siquiera pueden aludirse y 
no compartirán foro de discusión, los prospectos 
para encabezar la oposición debatirán con 
libertad y, por los perfiles que se vislumbran en 
las diversas etapas, el alto nivel en el contraste 
de las ideas está garantizado. Santiago Creel, 
Enrique de la Madrid, Beatriz Paredes, José Ángel 
Gurría, Francisco García Cabeza de Vaca, Ildefonso 
Guajardo, Silvano Aureoles, Miguel Ángel Mancera 
y, por supuesto, la ya mencionada Xóchitl Gálvez, 
son buenos polemistas y poseen prestigio y capital 
político. Será una competencia sin comparsas.

Como la última palabra la tendrán los ciudadanos 
que se inscriban en el padrón, es normal que haya 
pronósticos sobre el resultado a favor de quien 
despunta en la sociedad. Hay altas probabilidades 
de acertar porque no se trata de una tómbola, sino 
de un procedimiento abierto y verificable en el que 
los competidores no parten de cero.

Si las urnas confirman el triunfo de Xóchitl, el 
Presidente dirá que él ya lo había predicho y, si 
se equivoca, se justificará diciendo que “arriba” 
cambiaron su decisión. Pero así como hay quienes 
le creen a pie juntillas, así diga el peor de los 
absurdos, muchos mexicanos ya están vacunados 
contra la demagogia populista. La moneda está en 
el aire y viene lo mejor.

Descolocados
Por Fernando Belaunzarán
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Desde que tengo memoria, vengo 
escuchando que el PRI morirá 
como partido político. Y aquí sigue. 

Tremendamente disminuido, pero vivito 
y coleando.

El tricolor ha sobrevivido varias veces 
en las últimas décadas. Resistió la gran 
división de la Corriente Democrática de 
1987 cuando cuadros de altísimo perfil 
como Cuauhtémoc Cárdenas y Porfirio 
Muñoz Ledo abandonaron el partido.

Aguantó la elección de 1988 donde el 
propio Cárdenas desafió al candidato 
presidencial del PRI, Carlos Salinas, en 
una elección muy competida que causó 
un conflicto poselectoral.

Resistió el asesinato de su candidato 
presidencial en 1994, Luis Donaldo 
Colosio, que cimbró las bases del 
partido.

El PRI sobrevivió dos grandes derrotas 
históricas. La de 1997 cuando perdió 
la mayoría en la Cámara de Diputados 
y la del 2000, en la que finalmente le 
arrebataron la Presidencia.

En la elección de 2006, su candidato 
presidencial, Roberto Madrazo, se fue 
hasta el tercer lugar. Sin embargo, el 
tricolor aguantó y, por increíble que 
parezca, pudo reagruparse y, desde 
los estados, recuperó la Presidencia 
en 2012. Le duró seis años el gusto. En 
2018, volvió a perder y su candidato 
presidencial se fue, una vez más, hasta 
el tercer lugar.

El PRI: 
rémora o reinvención

DE SEGUIR COMO HASTA HOY, 
EL PRI ACABARÁ SIENDO UN 

PARTIDITO, TIPO PT O VERDE, QUE 
SE COMPORTE COMO RÉMORA 

DE ALGUNO DE LOS GRANDES. A 
MENOS QUE HAYA UN RECAMBIO 
GENERACIONAL EN EL TRICOLOR 

CON UN NUEVO LIDERAZGO 
DISPUESTO A TRANSFORMARLO 

POR COMPLETO.

Por Leo Zuckermann
Twitter: @leozuckermann
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Desde entonces, el PRI no ha pegado una. Ha 
perdido todas las gubernaturas que tenía, salvo 
las de Durango y Coahuila. Se ha transformado en 
un partido de La Laguna.

No obstante, según las encuestas nacionales, hay 
un 16% de mexicanos que todavía declara que, si 
las elecciones fueran hoy, votaría por el PRI. No 
es un porcentaje nada despreciable. Es, de hecho, 
similar al del PAN.

Es decir, todavía existe un electorado priista. Sin 
embargo, el partido parece estar cayéndose a 
pedazos.

Desde que tomó la dirigencia nacional Alejandro 
Moreno, han ocurrido varias defecciones de 
cuadros locales y nacionales. Morena se ha 
encargado de vaciar al tricolor.

Muchos se quejan del liderazgo de Alito, quien ha 
trabajado más por consolidar su posición dentro 
del partido que por ganar elecciones. Sin duda 
lo ha logrado. Hoy, Moreno controla todos los 
órganos de decisión del PRI. Los que no se han 
ceñido a su voluntad han sido defenestrados. O se 
han ido, como fue el caso esta semana de cuatro 
senadores: Miguel Ángel Osorio Chong, Claudia 
Ruiz Massieu, Eruviel Ávila y Nuvia Mayorga.

A raíz de esta nueva salida, de nuevo se ha 
escuchado que el PRI va directo a la tumba. Yo no 
lo veo así. Ciertamente, el tricolor está en plena 
decadencia. Se encuentra en el punto más bajo de 
su historia desde que se creó el Partido Nacional 
Revolucionario (el abuelo del PRI) en 1929. Pero 
creo que sobrevivirá.

Todavía tiene activos importantes. Para empezar, 
ese 16% de mexicanos que lo prefiere en las 
encuestas nacionales. Como dije arriba, no es un 
número menospreciable.

Luego está el peso de la franquicia. En México, es 
tremendamente difícil formar un nuevo partido. 

Por tanto, los existentes tienen un gran valor 
en el mercado político. Esto lo han aprovechado 
otros partidos chicos —como el PRD, PT y el 
Verde— para hacer alianzas muy rentables con 
los partidos grandes.

Es a lo que le está apostando el PRI para las 
próximas elecciones de 2024. Hacia allá está 
dirigida la estrategia de la alianza con el PAN. Los 
priistas saben que, con esta coalición opositora, 
tienen más probabilidad de ganar puestos de 
elección popular, incluida la Presidencia, que si 
van solos en los siguientes comicios. En toda esta 
negociación, el PRI de Alito Moreno, por supuesto, 
está vendiendo caro su amor.

Con la franquicia, el PRI recibe otros elementos de 
mucho valor. Para empezar, millones de pesos de 
financiamiento público, un asunto que tampoco 
debe menospreciarse. Agréguese miles de 
spots de radio y televisión durante los procesos 
electorales.

En este sentido, ni de loco suelta Alito Moreno al 
PRI. Sin este partido, no sería nada en la política 
nacional. Y tiene el incentivo para evitar la debacle 
completa de este partido.
De seguir así, el PRI acabará siendo un partidito, 
tipo PT o Verde, que se comporte como rémora 
de alguno de los grandes. Es un modelo que ha 
demostrado dejar buenas utilidades.

A menos que haya un recambio generacional 
en el tricolor con un nuevo liderazgo dispuesto 
a transformar por completo a este partido, 
incluyendo la posibilidad de cambiarle el nombre. 
El único cuadro que se me ocurre que podría 
hacer esto sería Manolo Jiménez, el siguiente 
gobernador de Coahuila, siempre y cuando realice 
una buena labor en ese estado.

Rémora o reinvención, es lo que veo en el futuro 
del PRI. No su muerte.
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EspecialEspecialPRINCIPAL 

Claudia Sheinbaum ofrece seguir
apoyando a Yucatán desde la 4T

APOYO

La ex jefa de Gobierno de la 
Ciudad de México, Claudia 
Sheinbaum Pardo visitó 

Yucatán de nueva cuenta, ahora 
en calidad de aspirante a la 
candidatura de Morena para la 
Presidencia. El fin de semana 
pasado la denominada “corcholata” 
favorita del presidente López 
Obrador sostuvo una serie de 
reuniones privadas con liderazgos 
yucatecos de su partido así como 
un par de eventos públicos, 
destacando el que se llevó al cabo 
en Motul, la tierra de Felipe Carrillo 
Puerto.

Durante su estancia en tierra del 
Mayab la ex jefa de Gobierno de 
la CDMX, destacó los programas 
de seguridad de Yucatán, de los 
que destacó que algunos de ellos 
los aplicó en la capital del país y 
le ayudaron a reducir en más de la 
mitad la incidencia delictiva.

De igual forma, en encuentros con 
medios de comunicación locales 
también afirmó que los yucatecos 
deberían votar por ella porque 
ofrece a las yucatecas y yucatecos, 
consolidar los proyectos del 
presidente López Obrador en el 
sureste y particularmente en 
Yucatán, como lo que se hace en 
Progreso, las plantas del ciclo 
combinado, la incorporación 
del gas natural y el Tren Maya. 
Dijo que todo ello requiere una 
consolidación y ella se lo daría.

CLAUDIA SHEINBAUM PARDO RINDIÓ, EN MOTUL, 
UN HOMENAJE A ELVIA CARRILLO PUERTO.

Especial / La Revista 
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“YUCATÁN VIVE HOY 
UN MOMENTO MUY 
IMPORTANTE EN SU 

DESARROLLO. (MAURICIO) 
VILA EL GOBERNADOR 

HA HECHO UN BUEN 
TRABAJO, AQUÍ HAY MUCHA 

ACEPTACIÓN TAMBIÉN AL 
PRESIDENTE”.

“Hay que consolidarlos, habrá una 
inauguración y después consolidar los 
proyectos diversos, porque de aquí 
al futuro esencialmente es permitir 
que el sureste se desarrolle como no 
se ha desarrollado en la historia de 
México; que haya más equidad y al 
mismo tiempo seguir apoyando. Para 
mí en lo que es fundamental es en 
la educación pública, desde la inicial 
hasta la universidad, y el sistema de 
salud público”, afirmó.

Sheinbaum Pardo señaló que 
durante años se privatizaron muchos 
servicios y se disminuyeron, y lo 
importante es consolidar un estado 
de bienestar, que significa que el 
Estado se hace cargo de los mínimos 
derechos básicos de los mexicanos.

Subrayó que “En Ciudad de México 
disminuimos más del 50% la 
incidencia delictiva, y en una parte 
seguimos el modelo de lo que 
se ha hecho en Yucatán, o sea el 
fortalecimiento de la policía de la 
ciudad. Elevé 54 % el salario de los 
policías en la ciudad, y en cosas 
que parecen menores, cambiamos 
los uniformes por unos mucho más 
dignos, hicimos más estaciones 
de policía y un modelo distinto de 
capacitación e información policial”, 
dijo.

Más adelante, precisó que ya visitó 
10 entidades, Yucatán es la onceava, 
y afirmó que ha encontrado mucha 
aceptación a la 4T y a que una mujer 
coordine los destinos de la nación 
por lo que, incluso,  espera recorrer 
el país de ser posible tres veces en 
algunas partes.

“Yucatán vive hoy un momento 
muy importante en su desarrollo. 
(Mauricio) Vila el gobernador ha 
hecho un buen trabajo, aquí hay 
mucha aceptación también al 
Presidente. Esta conjugación sigue 
teniendo mucho apoyo, por el apoyo 
que el Presidente también ha dado a 
Yucatán. Creo que hay que garantizar 
que la 4T continúe para que Yucatán 
siga desarrollándose, nosotros 
seguiremos apoyando a Yucatán”, 
aseguró.

Encuentro con mujeres en Motul

En un encuentro con mujeres 
realizado en Motul, Claudia 
Sheinbaum, enfatizó el papel 
fundamental de las mujeres en la 
4T. “Hoy con el presidente Andrés 
Manuel López Obrador y con la Cuarta 
Transformación también hay una 
transformación para las mujeres”, 
señaló la ex jefa de gobierno.

Destacó que el México con ‘M’ de 
machismo se está quedando atrás 
y que ahora es el tiempo de las 
mujeres.

Durante su mensaje, la aspirante 
subrayó la importancia de la lucha 
por los derechos de las mujeres 
en tierras yucatecas, recordando a 
Elvia Carrillo Puerto, una incansable 
defensora de la igualdad sustantiva.

Sheinbaum describió a Carrillo 
Puerto como «una mujer de 
principios, revolucionaria, feminista, 
que luchó por la justicia social y por 
los derechos de todas las mujeres 
mexicanas».
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OPINIÓN ESPECIAL 

CLAUDIA SHEINBAUM DESAFIÓ EL CLIMA LLUVIOSO Y CUMPLIÓ CON VISITAR Y 
CONOCER LA HISTORIA DEL MUSEO DE FELIPE SANTIAGO CARRILLO PUERTO, EL 

PRIMER GOBERNADOR SOCIALISTA DE AMÉRICA LATINA.

“A veces en la historia de México se les deja a un lado, 
pocas veces se habla de las heroínas y Elvia Carrillo 
Puerto es una mujer que se adelantó a su época”.

Claudia Sheinbaum reconoció que aún queda mucho por 
hacer en materia de igualdad y no discriminación.

Aunque actualmente hay mujeres ocupando puestos de 
poder y tomando decisiones importantes, Sheinbaum 
enfatizó que la lucha por la igualdad y la no discriminación 
son los cimientos de la gran transformación que vive el 
pueblo de México.

“Todavía hay violencia contra las mujeres y esa violencia 
no va a terminar hasta que no acabe la discriminación, en 
todas sus formas, por el color de la piel, por la clase social, 
por género, por sexo y en particular la discriminación 
contra las mujeres”, afirmó Sheinbaum.

En el evento en Motul, donde Sheinbaum fue la única 
oradora, expuso que México vive tiempos extraordinarios 
con un presidente que quiere a su pueblo y que le cumplió 
a pesar de la crisis económica y la pandemia que se vivió, 
y decidió que se elija a quien coordinará la defensa de 
la cuarta transformación y “que no sea por dedazo”, sino 
mediante una encuesta donde el pueblo elija libremente.

Recordó que son seis los que aspiran a esta coordinación 
y que ella es la única mujer. “Estoy hoy en la tierra de 
Elvia Carrillo, quien demostró que las mujeres tenemos 
derechos y la capacidad de llegar a cualquiera de los 
espacios que hay”, indicó.

Destacó la importancia de erradicar también la 
discriminación contra las mujeres, de lograr un México 
diferente para ellas, donde “la m de machismo ya se retira 
de la m de México”. Recordó que ya hay 10 gobernadoras 
y hay que ir por más espacios. En su discurso recordó los 
beneficios de los programas sociales.

Dijo que decidió participar por esta candidatura porque 
“no puede haber marcha atrás” y quiere continuidad, pero 
también porque es la única mujer entre las seis opciones.

“Y aquí en la tierra de Elvia Carrillo Puerto las mujeres 
yucatecas nos han enseñado que nada deben serse, 
que las mujeres tenemos derechos y que tenemos la 
capacidad para llegar a cualquier espacio de la vida 
pública”.

Señaló que hoy en día el presidente Andrés Manuel López 
Obrador representa la 4T (Cuarta Transformación), “este 
es un movimiento pacífico y la rebelión, nuestras armas, 
están en las urnas”.

“El gobierno ya no tiene privilegios, por eso decimos que 
creemos en la continuidad de este cambio que inicio el 
presidente, que tiene principios, que tiene pensamientos. 
¿Cuál es el pensamiento de nuestro movimiento? El 
humanismo mexicano”.

Destacó que el principio del humanismo mexicano es “por 
el bien de todos, primero los pobres”. El segundo principio, 
dijo, es la austeridad republicana porque no puede haber 
gobierno rico y pueblo pobre. El tercero, “el poder solo es 
virtud cuando se pone al servicio de los demás”.
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Por: Pascacio Taboada Cortina/Jorge Martínez Cedillo
Pascacio Taboada C. p_taboada2005@yahoo.com.mx
Jorge Martínez Cedillo atlaanteleon@gmail.com

FACETAS DE MÉXICO 

El desempeño político de Claudia 
Sheinbaum se resume a haber 
ocupado la titularidad como 

secretaria de Medio Ambiente de la 
Ciudad de México. Claudia y Marcelo 
evaden responsabilidades de la tragedia 
de la línea 12 del metro.

Hasta hace pocos años, los mexicanos no 
hubiéramos dado crédito al hecho de que se 
presentaran al menos dos pretendientes 
a la Presidencia de la República, con 
ascendencia extranjera: uno de origen 
francés, Marcelo Ebrard Casaubond, y 
una mujer, Claudia Sheinbaum Pardo, de 
origen judío-sefardí, y otros con nombres 
tradicionales conocidos en español –
por ahora apodados “coordinadores de 
Comités para la Defensa de la 4T” (muy 
al estilo cubano, donde se denominan 
“Comités de Defensa de la Revolución”

Para las presentes generaciones –de 
llegar alguno con estos nombres—será 

difícil referirse a “la doctora 
Sheinbaum” o al “licenciado 
Ebrard Casaubond”, en lugar 
de los tradicionales pasados 
mandatarios como Lázaro 
Cárdenas, Manuel Ávila Camacho, 
Adolfo Ruiz Cortines. O los 
recientes Miguel de la Madrid 
o Ernesto Zedillo, por señalar a 
algunos. Imposible pensar que 
llegara otro López, porque “sería 
el colmo”; han dejado huellas 
desastrosas, imborrables.

Al parecer, es la primera vez que 
se presentan dos concursantes 
a la Presidencia de México con 
apellidos extranjeros, sin dejar 
de señalar a los descendientes 
de españoles, pero comunes 
en nuestro idioma adoptado; 
tendríamos que negar la 
‘conquista’. Bueno, llegó como 
“Primer Mandatario” el ilustre 
Don Benito Juárez, a pesar de que 
ocupó el puesto después de que 

nuestro territorio estaba convulsionado 
por haberle cercenado más de la mitad de 
su espacio como país.

Por cierto, no desaprovecho la 
oportunidad para preguntarle –donde se 
encuentre—a Don Benito Juárez García, 
su opinión de que ahora anda en campaña 
un “Coordinador para la Defensa de la 
4T”, con apellidos ligados directamente 
a la región de la Galia… sí, a Francia, la 
mera tierra del general Napoleón Tercero, 
protector de Maximiliano de Habsburgo, 
¡con la anuencia “de ya sabe quién”!.

“Permítame un momento, Presidente 
Juárez. No es todo lo que quería 
comentarle. En la misma condición de 
coordinadora-aspirante… está una dama, 
no se sabe si adoptó la nacionalidad 
mexicana o es nacida en este país, porque 
no está suficientemente claro. Responde 

Dos aspirantes de ascendencia 
extranjera tratan de llegar 
a la presidencia de este país

DOS PRETENDIENTES A 
LA PRESIDENCIA DE LA 
REPÚBLICA, CON ASCENDENCIA 
EXTRANJERA: UNO DE ORIGEN 
FRANCÉS, MARCELO EBRARD 
CASAUBOND, Y UNA MUJER, 
CLAUDIA SHEINBAUM PARDO, 
DE ORIGEN JUDÍO-SEFARDÍ.
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al nombre de Claudia Sheinbaum Pardo, que también quiere 
ser Presidenta de México. Se habla de que sus ancestros son 
de origen judío, y se afirma que es la preferida del Presidente. 
“Es muy obediente” y presume de que la trata con mucha 
“familiaridad” además de que llevan una excelente relación.

Algo más sobre ella, es en el sentido de que es la segunda 
hija del matrimonio formado por Carlos Sheinbaum Yoselevitz 
y la bióloga Annie Pardo Cemo. Según dice la misma Claudia, 
“mis abuelos paternos migraron de Lituania, y mis abuelos 
maternos eran sefardíes de Bulgaria”. Esto lo dijo en 2018, 
durante un encuentro con la Comunidad Judía radicada en 
México.

(El término sefardí se refiere a un grupo étnico judío, que 
tuvo su origen en la península Ibérica –España y Portugal—
Proviene del hebreo “sefarad”, referente a la península 
señalada).

La experiencia laboral y profesional que se reconoce de 
Claudia Sheinbaum Pardo, es de amplio espectro en materia 
de ciencias del Medio Ambiente y en la Academia. Su 
desempeño político se resume a haber ocupado la titularidad 
como secretaria de Medio Ambiente de la Ciudad de México y 
Delegada en Tlalpan, (se acuerdan de la tragedia del colegio 
Rébsamen dónde murieron 7 adultos y 19 niños) en la zona sur 
de la Ciudad, siempre de la mano de su mentor y jefe Andrés 
Manuel López Obrador, desde el año 2000, en su paso por la 
Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México.

Hasta antes de que el liderazgo de Andrés Manuel López 
Obrador se convirtiera en gobierno –lo cual ocurrió durante 

el mandato como presidente de Vicente Fox Quesada, como 
jefe de Gobierno de la Ciudad de México—no se mencionaba 
el nombre de Claudia Sheinbaum en la política, aunque sí el de 
Marcelo Ebrard Casaubón, con una trayectoria “aspiracionista” 
de grandes vuelos y en la actualidad con posibilidades de 
llegar a la Presidencia de México.

En 2015 Marcelo Ebrard salió de México y se fue a vivir a París, 
Francia. Se sabe que en 2016 se trasladó a Estados Unidos, 
para incorporarse al equipo de campaña de Hillary Clinton, sin 
lograr el objetivo de que llegara a la Presidencia de esa Nación. 
Así, para 2017, regresó a México, para unirse al Movimiento de 
Regeneración Nacional (MORENA).

Actualmente existen investigaciones por presuntos hechos 
de corrupción. Uno de esos expedientes es el de la compra 
irregular de 30 trenes para la Línea 12 del metro, hecho 
ocurrido en el gobierno de Marcelo Ebrard y que causó un 
sobreprecio por 20 mil millones.

En ese caso también está involucrado Mario Delgado, quién 
en esa época ocupaba el cargo de secretario de Finanzas del 
gobierno del Distrito Federal.
Sheinbaum y Ebrard placean su impunidad por toda la 
República mexicana a sabiendas de que el 03 de mayo del 
2021, se registró una de las tragedias más dolorosas para 
los ciudadanos del sur de la Ciudad, pues uno de los trenes 
del metro que circulaba por el paso elevado del metro de la 
línea 12, se desplomó entre las estaciones Olivos y Tezonco 
causando la muerte de 27 personas.

CONEXION
INFORMATIVA

Síguenos:

www.larevista.com.mx

Con Eduardo Menéndez

Noticiero 
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SE COMENTA SOLO

Seguro se sentía, dominaba el amplio espectro social, 
estaba decidido y él mandaba, y zas le han demostrado 
que debe y tiene que cambiar de estrategia. AMLO ha 

sido el mejor promotor de Lilly Téllez y de Xóchitl Gálvez. 

Por Lilly el presidente no se presentó al Senado para que 
“no le faltaran el respeto a la investidura”. A Xóchitl le negó 
el acceso a Palacio Nacional y ahora intenta disminuirla 
diciéndole “oligarca”. 

He señalado que parte de la estrategia de Morena es hacer 
creer que no hay oposición, que el mandamás es Claudio 
González acompañado por Carlos Salinas de Gortari. 

Dice AMLO que él será el destapador del candidato de la 
oposición y no ha cumplido. Xóchitl irrumpió de golpe en la 
contienda y se posicionó como aspirante a la candidatura 
presidencial del Frente Amplio por México. 

AMLO ya ve la vulnerabilidad de Sheinbaum, es pequeña, 
improvisa mal, deja ver su incultura, se sostiene repitiendo 
frases del tabasqueño, no presenta iniciativa. Se está 
desplumando la acartonada gallina preferida. 

Del otro lado, la hidalguense, Xóchitl, se asemeja más al 
pueblo que lo que vende Claudia. Xóchitl se ha metido a las 
entrañas de las comunidades vulnerables e indígenas. 

Claudia presume ser activista de grupos de choque. Xóchitl 
es aspiracionista, es ingeniera. Con especialidad en robótica, 
inteligencia artificial, edificios inteligentes, sustentabilidad y 
ahorro de energía, la otra es oportunista, arribista. 

Xóchitl puede presumir, fue reconocida como empresaria del 
año en 1994 y 1995. Cuatro años más tarde se le reconoció 
como una de las 100 líderes globales del futuro del mundo, en 
el Foro Económico de Davos, Suiza. 

En el salón de enfrente se anticipa un rompimiento de Marcelo 
con Morena. Está dolido porque Sheinbaum le supera en 

popularidad y escribió en redes: “Ya camino a Monterrey. Vi 
la encuesta de El Universal hoy. Nada más recuerden que en 
la elección del Estado de México se equivocó por más de 10 
puntos. No tiene credibilidad, pura propaganda. Sonrían, todo 
va a estar bien”. 

Pero quién les va comiendo el mandado es Adán Augusto que 
parlen afuera y limpio de la pugna y hostilidad entre Ebrard 
y Sheinbaum. Marcelo con mala puntería descalificó a la 
encuestadora Buendía & Márquez y cada día se da cuenta de 
que aún con la poca simpatía de la ex jefa de gobierno tiene la 
“cargada” presidencial. El tiempo electoral aún no comienza y 
el terreno ya está calientito. 

AMLO está enojado y arremete nuevamente con los medios 
de comunicación y con sus opositores. Diario lo hace. Cae 
entre ataques y señalamientos baratos como acusar a 
los secuestradores con sus papas y abuelos en un asunto 
delicadísimo de seguridad en Chiapas. 

Le asusta al presidente la información sobre el robo a una 
joyería en Antara porque le roba espacio a sus corcholatas. 
No acaba de desmentir si es verdad que pipas transportan 
gasolina a Dos Bocas para llenar un contenedor y asegurar 
que ya se está refinando el combustible. 

El presidente anticipadamente ya soltó y disparó y se dio en el 
pie y en el izquierdo. Allá en la llamada oposición personajes 
como Santiago Creel, Enrique De la Madrid y Ángel Gurria 
destapan iniciativas innovadoras. 

Ninguno arremete contra el otro como ocurre con los 
morenistas. En pocas palabras, a AMLO se le está desfondando 
su proyecto electoral y del otro lado los aspirantes superan 
por mucho los intereses partidistas de grupo y por ellos 
mismos, con su agilidad y agudeza ya son quienes marcan la 
agenda.
----------------------
*Conductor del programa VaEnSerio mexiquensetv canal 
34.2, izzi 135 y mexiquense radio

Tiro y en la pata izquierda

“EL PRESIDENTE 
ANTICIPADAMENTE YA 
SOLTÓ Y DISPARÓ Y SE 

DIO EN EL PIE Y EN EL 
IZQUIERDO”.

Por Carlos Ramos Padilla
Correo: car260857@hotmail.com
@cramospadilla
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OPINIÓN

Campañas van y vienen como parte 
de las jornadas de salud en todos 
los estados de la república con más 

malos resultados que buenos, pues al 
hacer balances anuales vemos que van 
en aumento los índices de contagios 
de enfermedades sexuales y de los 
embarazos no deseados, principalmente 
entre los jóvenes entre 14 a 18 años, 
principalmente en las comunidades 
de personas de escasos recursos de 
todos los municipios del estado de 
Yucatán. Es muy claro que las personas 
con las edades referidas, no miden los 
alcances y consecuencias de no estar 
informados de las cuestiones sexuales 
y se dejan llevar por su instinto carnal, 
propio de la etapa de la pubertad y la 
juventud, aunque en ocasiones los menores de edad, si 
están informados pero siempre andan con la premisa 
irresponsable NO PASA NADA, TOTAL SOLO ES UNA VEZ.  

Siempre se les ha dicho miles de veces, que las 
enfermedades están a la orden del día como son la 
gonorrea, la sífilis, herpes genital, papiloma humano y 
el terrible VIH el cual es el más traicionero y peligroso, 
pues casi siempre se detecta después de varios años 
del contagio, sin embargo las autoridades de salud 
equivocadamente no invierten en métodos preventivos, 
que luego resultan más caros con muchos enfermos que 
abarrotan los centros de salud y hospitales en México. 
Las personas del campo no tienen una verdadera cultura 
del uso de los preservativos, y menos el acceso a este 
popular método que con una buena técnica de promoción, 
el uso sería más  frecuente en estos muchachos del 
campo y de las familias de escasos recursos que son las 
más vulnerables cuando se presentan las enfermedades 
y los embarazos. 

La obtención de los condones se hace cada día más 
difíciles ante la ignorancia de ciertos sectores de la 
población que se oponen a la distribución de los mismos, 
con el argumento de que solo es facilitar los contactos 
sexuales entre la juventud y se ha comprobado en 
las farmacias del sector privado que la venta de los 
preservativos ha ido aumentando al evolucionar dichos 

productos, con llamativos colores, 
sabores, olores y diferentes tamaños, 
así como texturas de sensibilidad 
diferentes, que se expenden con el 
ofrecimiento de lubricantes a base de 
agua que no afectan la estructura del 
condón para evitar que se rompan. Las 
empresas que surten al sector salud en 
México les venden productos de mala 
calidad, muchas veces con la caducidad 
al tope, pues cada sobrecito que contiene 
el referido profiláctico de goma viene 
con una materia acuosa viscosa para 
que mantenga elasticidad y se proteja la 
estructura del mismo, y dicha solución 
acuosa se seca con el tiempo.   

Son pocas las escuelas que insisten 
en una verdadera educación sexual en sus semanas 
de salud, y casi siempre son los colegios privados los 
que se preocupan por el bienestar de los alumnos y se 
refleja en las estadísticas locales y nacionales. Según 
los empleados de las farmacias solo uno de cada diez 
clientes piden preservativos y sus derivados, tal vez con 
el argumento del poder adquisitivo de los otros nueve 
es menor, y esto es más que claro pues en los centros 
hospitalarios y de salud pública en muchas ocasiones 
no hay preservativos y ahora te piden hasta la CURP o 
la credencial de la institución, si es que no te obligan a 
presentar un carnet de citas perteneciente de la clínica 
del IMSS o ISSSTE solo por citar algunos.  
 
Yucatán es uno de los estados con más embarazos 
no deseados entre mujeres menores de edad, 
principalmente en personas de pocos recursos, sobre 
todo en comunidades indígenas, donde el nivel de 
analfabetismo es muy alto y los programas de salud 
sexual y prevención son muy precarios, trayendo niños al 
mundo sin ningún tipo de futuro o de posibilidades para 
salir adelante, engrosando así la cada más grande esfera 
de pobreza, que ya rebasa los veinte millones de pobreza 
en nuestra nación. Se gastan miles de millones de pesos 
en obras con detonación nacional, pero las estrategias 
de salud sexual han fracasado desde hace muchos 
sexenios, quedando al olvido real las poblaciones más 
vulnerables en México.

La educación sexual en el 
contexto de la salud mexicana

La juventud yucateca ante los contagios y los embarazos 



Semanario de Información y Análisis Político30

OPINIÓN ESPECIAL 

El potencial turístico que tiene el 
Caribe, con destinos como Cuba, 
República Dominicana, Bahamas 

y Jamaica, atrae el interés de China, 
una potencia mundial que ya inició su 
incursión en esta región con 40 grandes 
proyectos hasta 2022, que representan 
una inversión de 11 mil 400 millones de 
dólares.

En este sector, China realiza importantes 
inversiones, incluso en propiedades 
hoteleras de Hilton y Marriot en toda 
la región, así como en otros proyectos 
como el complejo turístico de lujo 
BahaMar, en las Bahamas, por 4 mil 200 
millones de dólares, afirmó el Dr. José 
Luis Perelló Cabrera, profesor titular del 
Instituto Internacional de Periodismo 
“José Martí”, de La Habana, Cuba.

El interés asiático por este macrodestino 
turístico se debe a las oportunidades que 
brinda esta región, con una población 
de 52 millones de habitantes en 30 
territorios sin fronteras terrestres y una 
superficie de 300 mil km2 dispersos en 
el Mar Caribe, un espejo de agua que 
tiene 2 millones 763 mil 800 kilómetros 
cuadrados, indicó el experto.

En el Caribe hay 2,575 hoteles con 
380 mil habitaciones, 51 aeropuertos 
internacionales y 97 puertos, 15 de 
ellos con facilidades para el atraque 
de cruceros. En esta zona, cinco países 
reciben más del 70% de los visitantes: 
República Dominicana, Cuba, Jamaica, 
Bahamas y Puerto Rico, detalló el Dr. 
Perelló Cabrera, en la conferencia 
“Desafíos del Turismo en el Caribe, 
perspectivas 2023 y 2024”, que sustentó 
en el XVI Seminario Internacional de 
Periodismo y Turismo que se llevó a 

cabo en La Habana, organizado por el 
Instituto Internacional de Periodismo 
“José Martí”.

Además del turismo, China también 
realiza fuertes inversiones en materia de 
puertos e infraestructura en esta región. 
Por ejemplo, la compañía Hutchison 
Port Holdings invierte en el Freeport de 
Bahamas y la empresa China Merchant 
Port tiene una participación de cerca del 
50%  en el puerto de Kingston, Jamaica, 
afirmó el especialista. 

Asimismo, invierte en otros proyectos 
portuarios, como el nuevo puerto de 
aguas profundas en Antigua y Barbuda, 
por 100 millones de dólares.

Especial / La Revista 

China, el gigante asiático, ya incursiona
en la industria turística del Caribe 

LA HABANA Y VARADERO SON DOS DE LOS PRINCIPALES DESTINOS 
TURÍSTICOS DE CUBA, UNA ISLA DEL CARIBE QUE ESTÁ EN LA MIRA DE CHINA, 
EL TAMBIÉN LLAMADO DRAGÓN ASIÁTICO, PARA INVERTIR EN ESTE SECTOR, 
ASÍ COMO EN PUERTOS Y PROYECTOS DE INFRAESTRUCTURA.
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Adicionalmente, China mantiene una 
influencia comercial especialmente 
fuerte en Jamaica, Barbados, Dominica, 
Granada, Antigua y Barbuda, San 
Cristóbal, Santa Lucía y San Vicente, y 
las Granadinas, subrayó el Dr. Perelló, 
quien abundó en datos y conceptos 
sobre la incursión asiática en el Caribe.

La economía mundial se acerca a un 
momento decisivo: por primera vez en 
la historia, Estados Unidos, Europa y 
Asia tienen un peso económico similar. 
Y en medio de este escenario, China 
tomará ventaja respecto a sus pares 
y los superará en los próximos cinco 
años, auguró el economista.

Actualmente, China es una de las 
mayores fuentes de flujos de inversión 
extranjera directa en el mundo y gran 
parte de esos flujos se dirigen hacia 
Latinoamérica y el Caribe, apuntó el 
docente e investigador cubano.

En la agenda del Seminario participó 
también el Dr. Hilary Becker, de la 
Universidad Carleton de Ottawa, 
Canadá, quien habló sobre “La industria 
turística cubana y las oportunidades 
pospandemia para emerger en una 
posición más competitiva”.

El investigador afirmó que en este 
nuevo escenario surgen conceptos que 

se deben impulsar como el turismo del 
bienestar, el turismo de naturaleza y 
el turismo comunitario, y en el caso 
específico de Cuba, sugirió que debe 
aprovechar el potencial que tiene en 
materia de cultura, música, medicina, 
turismo inclusivo con la comunidad 
LGBT+, como escenario para el rodaje 
de películas como el de Rápidos y 
Furiosos que se filmó en la Isla, e, 
incluso en la santería, como parte del 
llamado “turismo oscuro”, ligado a la 
muerte, los desastres y los fenómenos 
paranormales.

En la agenda del Seminario, hubo 
otros temas interesantes como el de 
la empresa Guajiritos S.R.L., la primera 
Mipyme privada aprobada en Cuba y 
la primera inscrita en la Cámara de 
Comercio, una compañía especializada 
en el desarrollo de software como 
servicio, diseño, administración en la 
nube y redes sociales.

En su conferencia “La transformación 
digital en Cuba, desde el comercio 
electrónico y los sistemas de 
distribución de servicios turísticos 
hasta el Turismo”, Miguel Menéndez 
Arceo, director general de Guajiritos, 
expuso el origen y el desarrollo de esta 
empresa, que inició con siete jóvenes 
con sus lap tops y ahora emplea a 63 
especialistas operando plataformas 

para la gestión de varias esferas como 
la educación, la salud, el turismo, el 
transporte y las telecomunicaciones. 

Guajiritos, registrada oficialmente el 
14 de octubre de 2021, es un impulsor 
del Turismo 4.0, la realidad virtual, el 
Big Data y la Inteligencia Artificial, y 
participa en el proyecto piloto de Cayo 
Largo del Sur, como primer destino 
inteligente de Cuba y el Caribe, el 
cual se concretaría a finales de este 
año, según dijo Menéndez Arceo, en 
el XVI Seminario Internacional de 
Periodismo y Turismo, que contó con 
la participación de 70 periodistas de 10 
países y resultó todo un éxito.

IMÁGENES DE IBEROSTAR 
PARQUE CENTRAL, DE 
LA HABANA, UNO DE LOS 
HOTELES QUE INCLUYÓ LA 
AGENDA DE VISITAS DEL 
SEMINARIO ORGANIZADO POR 
EL INSTITUTO INTERNACIONAL 
DE PERIODISMO “JOSÉ MARTÍ”, 
QUE RESULTÓ TODO UN ÉXITO. MAITÉ ARTIEDA, DIRECTORA DE 

MARKETING DE MELIÁ CUBA, 
Y FÉLIX UCÁN SALAZAR.

ARIEL TERRERO Y MIGUEL 
MENÉNDEZ, DIRECTOR DE 

GUAJIRITOS.

ALEXEI TORRES, DIRECTOR DE MARKETING DE 
IBEROSTAR; DR. JOSÉ LUIS PERELLÓ Y EL DR. HILARY 
BECKER, DE CANADÁ, JUNTO CON UNA TRADUCTORA, EN 
EL XVI SEMINARIO DE PERIODISMO Y TURISMO.
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El alcalde de Mérida, Renán Barrera 
Concha, descartó que pueda generarse 
una fractura interna en el PAN con miras 

al proceso de selección de la candidatura al 
Gobierno del Estado. 

“Si tenemos objetivos comunes, no debe 
haber división. Si lo que se busca es otra 
situación seguramente habrá algún tipo 
escisión. Confío en que no sea así y ya 
llegarán los tiempos para ver la intención 
real de los participantes” expresó. 

Barrera Concha dijo que su optimismo está 
basado en la claridad que tiene el panismo 
yucateco sobre el proyecto que aspira 
a encabezar en el 2024 que es el mejor 
posicionado y cuenta con las mayores 
preferencias en el ánimo del electorado.  

El munícipe meridano recalcó que no le teme a 
la competencia interna y se pronunció a favor 
de que el método de selección sea la encuesta. 

Descartó que un esquema similar al del 
Frente Amplio por México sería exitoso en 
la entidad ya que el universo de electores es 
menor que en una contienda presidencial y se 
daría la oportunidad a los partidos opositores 
de meter mano en el proceso. 

Ante la desbandada de figuras nacionales en 
el PRI y su impacto en el ámbito estatal, en 
caso de establecerse una alianza electoral 
por la gubernatura, señaló que es algo que 

OPINIÓN MÉRIDA 

Especial / La Revista 

“No habrá divisiones en el PAN”,
afirma Renán Barrera Concha 

deberán analizar los dirigentes partidistas. 

“Hay la voluntad de construir la posibilidad de la alianza. No significa 
que se vaya a concretar, ni mucho menos que dé garantías para un 
triunfo electoral” reconoció. 

Para Barrera Concha lo más importante es la población que comulga 
con el PAN, PRI y PRD le apueste a no repetir en Yucatán escenarios 
similares al de estados donde existe otra manera de gobernar, en 
referencia a Morena. 

“Nos podemos unir en torno a un mismo objetivo, más allá de panismos, 
priismos y perredismos, lo que tenemos que hacer los yucatecos de 
bien es enfilarnos en la misma fila, aquella de las mismas causas como 
es defender a Yucatán”, puntualizó.

“¡Esta batalla la vamos a ganar juntos!”

Por otra parte, con muestras de apoyo, militantes panistas y liderazgos 
de Conkal cerraron filas en torno a Renán Barrera Concha, consejero 

PARA RENÁN BARRERA 
CONCHA LO MÁS IMPORTANTE 
ES QUE LA POBLACIÓN QUE 
COMULGA CON EL PAN, 
PRI Y PRD LE APUESTE A 
NO REPETIR EN YUCATÁN 
ESCENARIOS SIMILARES A LOS 
DE ESTADOS DONDE EXISTE 
OTRA MANERA DE GOBERNAR.
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“Hoy estamos construyendo una unión de fuerzas, dejando de lado 
las diferencias. No podemos estar divididos por blancos, negros, 
indígenas, mestizos o fifís, como nos inculcan desde Palacio Nacional. 
Este país necesita reconciliarse”, subrayó el alcalde meridano.

Antes del encuentro en Chicxulub, Renán Barrera visitó el municipio 
de Ixil, donde se reunió con la alcaldesa Sandra Raquel Pech Chí. Al 
salir, fue abordado por un grupo de mujeres quienes le obsequiaron 
las tradicionales cebollitas que se producen en la región. Después 
de agradecer el detalle, realizó un recorrido por el parque principal, 
donde saludó a los vecinos.

estatal y nacional del PAN, 
quien los convocó a mantenerse 
unidos y ganar la batalla juntos 
en el proceso electoral que se 
avecina.

Durante el encuentro “Yucatán, 
un solo equipo”, que se realizó 
en el Comité Directivo Municipal, 
el alcalde de Mérida expuso 
los grandes avances que se 
han logrado en Yucatán en 
temas de seguridad, desarrollo 
económico, programas sociales, 
transporte e infraestructura 
vial, entre muchos otros.

“Si seguimos trabajando 
juntos, lograremos mantener el 
extraordinario trabajo que ha 
realizado el gobernador Mauricio 
Vila. No podemos desaprovechar 
todos esos esfuerzos, las 
inversiones en tecnología y los 
apoyos que se han distribuido 
en los 106 municipios”, enfatizó 
el político yucateco, ante las 
muestras de aprobación de los 
asistentes.

En la reunión participaron Amílcar Reyes Marín, 
alcalde de este municipio; el diputado Erik José 
Rihani González, del IX Distrito; Luisa Josefina 
Chay Gómez, presidenta del Comité Directivo 
Municipal del PAN en Chicxulub; Nidelva Polanco 
Carrillo, consejera estatal del PAN, así como 
alcaldes, exalcaldes, regidores y líderes de 
municipios vecinos.

Previo a la reunión, Renán Barrera fue recibido 
por su homólogo Amílcar Sánchez en el Palacio 
Municipal. Luego, ambos recorrieron la plaza 
principal, donde saludaron y conversaron con los 
vecinos que se encontraban en el lugar.

En la reunión, el alcalde meridano reiteró que, 
respetando los procedimientos y los tiempos 
establecidos en la ley, participará en el proceso 
electoral de 2024 con el objetivo de seguir 
consolidando los buenos gobiernos de Acción 
Nacional.

“Hoy estamos a punto de iniciar un proceso 
electoral. Han visto las vallas publicitarias 
en todos lados, las paredes pintadas y las 
fotografías de varios aspirantes. Lo que quiero 
decirles es que en el PAN debemos respetar las 
reglas”, señaló Barrera Concha.

“Lo que sí podemos hacer ahora, de cara a 2024, 
es recalcar la importancia de dejar de lado los 
colores e ideologías en beneficio de Yucatán, 
pues necesitamos conservar lo que tenemos y 
mejorar lo que se ha hecho”, indicó.

DURANTE EL ENCUENTRO “YUCATÁN, UN SOLO EQUIPO”, 
MILITANTES PANISTAS Y LIDERAZGOS DE CONKAL 
CERRARON FILAS EN TORNO A RENÁN BARRERA CONCHA, 
CONSEJERO ESTATAL Y NACIONAL DEL PAN.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Inicia construcción del nuevo Hospital 
General “Dr. Agustín O’Horán” 

Yucatán da un paso histórico en la 
transformación de la salud, al iniciar 
la construcción del nuevo Hospital 

General “Dr. Agustín O’Horán”, mismo 
que atenderá una demanda histórica de 
la población, al cambiar para siempre el 
sistema de este ramo en Yucatán.

Acompañado de los titulares de las 
Secretarías de la Defensa Nacional 
(Sedena), Luis Crescencio Sandoval 
González, y Salud (SSA), Jorge Carlos 
Alcocer Varela, así como del Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS), Zoé 
Robledo Aburto, el Gobernador colocó la 
primera piedra, que marcó el inicio de la 
edificación del nosocomio, considerado el 
más grande que se construirá en todo el 
país en este sexenio y que se convierte en 
el símbolo más claro de la transformación 
del sector en la entidad.

La construcción del recinto está cargo 
de la Sedena, en un terreno de la 
administración estatal, ubicado a un 
costado del Materno Infantil, cerca del de 
la Amistad Corea-México, al sur de esta 
ciudad. Al dirigir su mensaje, Vila Dosal 
agradeció el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador y su equipo de trabajo, 
por esta importante obra que marcará el 
futuro de la salud en la entidad, ya que es 
resultado de la coordinación que siempre 
se ha mantenido con la Federación.

“En Yucatán, la política nunca puede estar 
por encima de la salud de la gente y, en 
este Gobierno, siempre privilegiamos 
el trabajo en equipo, no nos interesan 
los colores y vemos por nuestra gente, 
empezando por los más pobres”, afirmó.

De igual manera, relató que, desde los 
primeros días de su gestión, buscó 
a López Obrador, quien todavía era 
Presidente electo, para hablar sobre la 
posibilidad de sustituir este importante 
espacio para la entidad, tema que retomó 
en 2019, cuando se determinó que, si el 
Estado conseguía el terreno, el proyecto y 
los permisos, se haría realidad. 

No obstante, continuó, llegó la pandemia, 
y los esfuerzos y la atención se 
dirigieron hacia otros aspectos, hasta 
2021, cuando él se volvió a acercar al 

Presidente y se reanudó el plan, consiguió 
el predio y tramitó las autorizaciones 
correspondientes, en sólo 2 años, tiempo 
récord para este tipo de planes.

Ante la secretaria del Bienestar federal, 
Ariadna Montiel Reyes, y el alcalde 
de Mérida, Renán Barrera Concha, el 
Gobernador dijo que se determinó que, 
una vez que se termine este hospital, 
pasará a ser operado por y pertenecerá 
al IMSS Bienestar, decisión que se tomó 
haciendo a un lado temas políticas y 
poniendo siempre por delante la salud de 
la ciudadanía, ya que el actual inmueble 
tiene 117 años de antigüedad y carece de 
la infraestructura necesaria para cubrir 
las necesidades actuales.

Junto con Mauricio Sauri Vivas, titular de 
la Secretaría de Salud de Yucatán (SSY), 
Vila Dosal destacó la coordinación que se 
mantiene con el Gobierno de la República, 
ya que, justo ahora, se está erigiendo 3 
nosocomios en el territorio: el iniciado 
este día; el de Ticul, que se rescató 
después de años inconcluso, y el Naval 
de Progreso, que además de marinos, 

atenderá a civiles de esta comunidad y 
las aledañas.

Resaltó que se trabaja para acercar 
atención de calidad a todo el estado, a 
través de loa programas Médico 24/7 y a 
Domicilio; además, se está remodelando 
los 144 Centros de Salud de toda la región: 
ya se ha intervenido los primeros 50; este 
año, se sumarán otros 50, y en 2024, 
se concluirá con los 44 restantes, para 
ofrecer servicios a la altura de lo que la 
población local merece.

Por otra parte, reconoció el trabajo del 
personal sanitario federal y estatal, las 
Fuerzas Armadas y el IMSS, por todo lo 
que hicieron para que las y los yucatecos 
saliéramos adelante de la pandemia. “Esa 
es la fórmula del éxito: si trabajamos 
en equipo, como es nuestro estilo en 
Yucatán, es como tenemos mayores 
resultados”, añadió.

Una vez finalizada la construcción de 
este nuevo Hospital, a cargo del IMSS 
Bienestar, sustituirá al actual edificio, 
toda vez que este se inauguró en febrero 
de 1906 y, debido a la cantidad de parches, 
arreglos y remedios que tiene, se hace 
más difícil y complicada su operación.

Vale la pena recordar que la 
administración estatal elaboró y costeó el 
proyecto del nuevo “O’Horán”, además de 
que ejecutó todos los trámites y permisos, 
con las gestiones ante las instancias 
competentes; lo presentó el Gobernador 
al Presidente, con tal de atender una 

ACOMPAÑADO DE LOS TITULARES 
DE LA SEDENA, LUIS CRESCENCIO 
SANDOVAL GONZÁLEZ, Y SSA, JORGE 
CARLOS ALCOCER VARELA, ASÍ COMO 
DEL IMSS, ZOÉ ROBLEDO ABURTO, 
EL GOBERNADOR MAURICIO VILA 
DOSAL COLOCÓ LA PRIMERA PIEDRA 
DE LA CONSTRUCCIÓN DEL NUEVO 
HOSPITAL O´HORÁN.

Especial / La Revista 
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sentida necesidad de la gente, de manera 
que constituye un logro más del trabajo 
en equipo con los yucatecos.

Mediante esta obra, se contempla pasar 
de 254 camas, que hay actualmente, 
a 300; construir 15 quirófanos, cuando 
sólo existen 6, y ampliar de 41 a 81 el 
número de consultorios, toda vez que 
se tendrá 64,000 metros cuadrados de 
construcción, sobre una superficie de 
119,000, casi 11 hectáreas, mientras que, 
ahora, son 35,000 sobre 4 hectáreas.

Como innovación, contará con áreas 
que antes no se contemplaba, como 
las Clínicas de la Mujer, Labio y Paladar 
Hendido, del Dolor y Cuidados Paliativos, 
y amplios espacios de estacionamiento, 
auditorio y helipuerto, para atender 
emergencias con apoyo del helicóptero de 
la Secretaría de Seguridad Pública (SSP).

La materialización de este proyecto, 
largamente anhelado por los yucatecos 
y que varias administraciones anteriores 
intentaron realizar sin éxito, es uno de 
los motivos por los que Vila Dosal decidió 
permanecer en Yucatán y hacer a un 
lado la carrera por la candidatura a la 
Presidencia del país.

Estudiantes yucatecos viajan a EU

Por otra parte, a fin de continuar 
preparándose hacia el futuro y mejorando 
sus habilidades en el idioma inglés, el 
sexto grupo de estudiantes de los 340 que 
forman parte del Programa de Movilidad 
Internacional 2023, que promueve 
el Gobierno del Estado, salieron de 
Yucatán rumbo a Estados Unidos, donde 
realizarán su estancia en la Michigan 
State University.

Fueron 25 alumnas y alumnos 
sobresalientes de las Universidades 

Autónoma de Yucatán (UADY), Modelo y 
Marista, así como del Centro Educativo 
“José Dolores Rodríguez Tamayo” Campus 
Mérida, que cursan las Licenciaturas 
en Médico Cirujano, Rehabilitación, 
Enfermería, Cirujano Dentista y Nutrición.

Como parte del compromiso del 
Gobernador con la juventud yucateca, 
este año, se enviará el doble de 
estudiantes respecto del pasado, de 32 
instituciones públicas y privadas de nivel 
superior, que podrán complementar su 
formación, mejorar sus habilidades en 
el idioma y tener una experiencia tanto 
académica como cultural, en colegios de 
Estados Unidos y Canadá.

Los yucatecos realizarán su estadía 
en las Universidades canadienses de 
Regina, Saskatchewan, Simon Fraser, 
St. Lawrence y McGill, así como las de 
Michigan State e Indiana University of 
Pennsylvania, en la Unión Americana. 
En 2024, se mandará 500 y, por primera 
vez, el 10% serán profesores, para que 

perfeccionen sus habilidades en esta y 
otras áreas importantes.

Recientemente, Vila Dosal anunció que 
jóvenes egresados de licenciaturas en 
instituciones de educación superior y 
centros de investigación del estado, 
públicos y privados, tendrán la 
oportunidad de hacer una estancia en la 
Universidad de Regina, para continuar 
su preparación y tener experiencias 
de desarrollo tanto profesional como 
personal, a través del Programa de 
Movilidad Internacional nivel Posgrados.

Para ello y como complemento de dichas 
estrategias, se puso a disposición la 
convocatoria para este esquema, que 
estará abierta hasta el 6 de septiembre; 
permitirá a hombres y mujeres, de máximo 
30 años de edad, tener una estadía de 
hasta 1 año en el referido colegio, con tal 
de que se sigan preparando mediante 
certificaciones.

Se elegirá a las 5 personas que obtengan 
las calificaciones más altas, según 
determine el comité de evaluación, y 
recibirán como premio la cobertura de sus 
gastos de visa, pasaporte, traslado aéreo 
y terrestre, seguro de viaje internacional, 
matrícula, hospedaje y alimentos.

Asimismo, como parte de las bases, las 
y los postulantes deberán contar con un 
promedio general mínimo de 9.0 puntos 
en su plan de estudios, así como un nivel 
de dominio del inglés de acuerdo con los 
requerimientos del programa prospectivo 
de la Universidad de Regina.

Quienes deseen más información, 
pueden contactar a la Dirección General 
de Investigación e Innovación de la 
Secretaría de Investigación, Innovación 
y Educación Superior (Siies), al correo 
electrónico concurso.siies@gmail.com o 
la página www.siies.yucatan.gob.mx.

UN TOTAL DE 25 ALUMNOS 
UNIVERSITARIOS SOBRESALIENTES 

SALIERON DE YUCATÁN RUMBO 
A ESTADOS UNIDOS, DONDE 

REALIZARÁN SU ESTANCIA EN LA 
MICHIGAN STATE UNIVERSITY, COMO 

PARTE DEL PROGRAMA DE MOVILIDAD 
INTERNACIONAL 2023, QUE 

PROMUEVE EL GOBIERNO DEL ESTADO.
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CAMPECHE

La gobernadora de Campeche, Layda Sansores San 
Román, exhibió al hermano y al presidente nacional 
del Partido Revolucionario Institucional (PRI), 

Alejandro Moreno Cárdenas, sobre bienes, departamentos, 
que alcanzan un valor estimado de 200 millones de pesos, 
incluyendo un cuadro encontrado durante un cateo de la 
Fiscalía General del Estado de Campeche (Fgecam), que 
oscila entre los 4 millones de pesos.

La despedida del programa del Martes del Jaguar fue 
sellada con una expresión de la mandataria que marca 
desprecio ante la adquisición de este tipo de lujos, pues 
Sansores San Román expresó que de todo lo adquirido con 
dinero robado “también se va a quedar con el desprecio de 
la gente, porque está solo”.

Primeramente, cuando Sansores San Román hacía 
referencia a este cuadro deportivo, que exhibe seis balones 
usados durante el mismo número de ediciones del Super 
Bowl en Estados Unidos, destacó que el valor asciende a 
4 millones de pesos, dinero pagado a través de una de las 
cuentas bancarias del hermano de Alito, Emigdio Gabriel 
Moreno Cárdenas; la pieza fue hallada en la mansión de 
Lomas del Castillo del ex gobernador campechano.

Sobre este caso, la gobernadora expresó que con ese 
dinero el gobierno estatal podría comprar dos camiones 
que brinden el servicio de transporte público en las 
comunidades rurales de la capital, pues les hacen falta 
para dejar de “sufrir” por este tema.Especial / La Revista 

Revela 
Gobernadora 
que ‘Alito’ y su 
hermano tienen 
departamentos 
de $200 
millones 

LA GOBERNADORA DE CAMPECHE, LAYDA SANSORES SAN ROMÁN, EN SU 
TRADICIONAL PROGRAMA MARTES DEL JAGUAR, DENUNCIÓ QUE EL PRESIDENTE 
NACIONAL DEL PRI, ALEJANDRO MORENO CÁRDENAS Y SU HERMANO, TIENEN  
DEPARTAMENTOS CON UN VALOR UN VALOR ESTIMADO DE 200 MDP.
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Revelaron también seis propiedades en la 
Ciudad de México, en su mayoría ubicadas 
en Polanco, una de las zonas más exclusivas 
de la capital del país, y que en conjunto los 
departamentos y viviendas alcanzan un valor 
cercano a los 200 millones de pesos, algo 
que ni un “Gurú” inmobiliario posee, pero que 
Emigdio Moreno sí tiene. 

“Esta no es información ilegal, es información 
que conseguimos a través del Registro Público 
de la Propiedad en la Ciudad de México, y está 
abierta al público”, destacó la mandataria 
estatal, mientras su acompañante, encargado 
de las FakeNews, Juan Herrera Real, mostraba 
infografías sobre una investigación de 
depósitos a cuentas bancarias de Emigdio 
Moreno en Estados Unidos y México, siendo 
la mayor actividad financiera entre el 2016 y 
2017, un total de 62 depósitos bancarios que en 
conjunto fueron 11 millones 362 mil 533 pesos.

Finalmente, recordó la gobernadora que Alito 
Moreno ya tenía advertencias del fisco pues 
cuando fue senador por el estado de Campeche, 
detectaron diversos depósitos de Empresarios 
de la ciudad a diversas cuentas bancarias 
ligadas a él, investigación que no se realizó y 
que el Instituto Nacional Electoral (INE), en ese 
entonces IFE, bien podría solicitar ese historial 
bancario.

El asesino del PRI

Por otra parte, luego de un Martes 
del Jaguar que exhibió propiedades 
del hermano de Alejandro Moreno 
Cárdenas, presidente nacional del 
Partido Revolucionario Institucional 
(PRI), con valor de 200 millones de 
pesos, el dirigente de Movimiento 
Regeneración Nacional (Morena) en 
Campeche, Erick Reyes León, afirmó 
que Alito es el asesino del PRI y 
debería estar en la cárcel por todo lo 
descubierto hasta el momento.

Antes de hablar sobre este tema, 
expuesto en el Martes del Jaguar 
de la gobernadora Layda Sansores, 
la dirigencia estatal de Morena 
conformada por Reyes León, y la 
ahora también diputada Elda Castillo, 
amenizaron con música de un cortejo 
fúnebre y colocaron una corona de 

flores a imágenes de Alito Moreno y al logo del 
PRI, recordando a un episodio del programa del 
año pasado.

En ese entonces, Moreno Cárdenas se 
inconformó ante el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación (TEPJF) asegurando 
que le estaban deseando la muerte, en esta 
ocasión, pese a las imágenes del presidente 
nacional del PRI, el dirigente estatal afirmó 
que la corona se la pusieron principalmente al 
logo del partido y pidió que se deje de “amarrar 
navajas”.

Sin embargo, al retomar el tema, hizo una 
remembranza sobre los resultados que 
Alejandro Moreno Cárdenas ha tenido al frente 
del PRI Nacional, y es que señaló “antes de 
las elecciones del 2018, el PRI gobernaba a 54 
millones de mexicanos, y año con año en más 
elecciones donde Alito ha estado al frente de 
su partido, han perdido estados, quedando 
en resultados favorables al movimiento de la 
Cuarta Transformación, pues con los últimos 
resultados este año, Morena gobierna a casi 
100 millones de mexicanos”, dijo.

Esto lo explicó apoyándose de un diagrama 
con los resultados de las elecciones del 2021, 
2022 y 2023 principalmente, cuando Moreno 
Cárdenas como dirigente nacional perdió más 
de 12 entidades.

Antes de finalizar, retomó también la 
información vertida sobre los inmuebles 
en posesión del Emigdio Moreno Cárdenas, 
hermano de Alito, y resaltó que este último 
debe estar en la cárcel, y con la situación actual 
de su partido, está muy cerca pues ya no será el 
candidato a la presidencia de México.

EL DIRIGENTE DE MORENA EN CAMPECHE, ERICK REYES 
LEÓN, AFIRMÓ QUE ALITO ES EL ASESINO DEL PRI Y 
DEBERÍA ESTAR EN LA CÁRCEL POR TODO LO QUE SE LE 
DESCUBIERTO HASTA EL MOMENTO.
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Con una inversión histórica de 
más de 2 mil millones de pesos la 
gobernadora Mara Lezama Espinosa 

entregó 689 unidades vehiculares, 507 
chalecos balísticos y un helicóptero para 
el fortalecimiento de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana (SSC) para reforzar 
la construcción de la paz y la seguridad.

Mara Lezama expresó que recuperar 
la seguridad y la paz, que es un 
objetivo central de este gobierno de 
la transformación profunda, es una 
batalla que se debe de dar juntos, pues 
es un tema en el que no hay lugar para 
egoísmos, cálculos políticos ni posiciones 
individuales.

“Ese es un fundamento básico del Nuevo 
Acuerdo por el Bienestar y el Desarrollo 
de Quintana Roo, poner a la gente en el 
centro de las decisiones, y el reclamo 
por recuperar la paz es uno de los 
más sentidos de la sociedad. Por eso 
lo asumimos como propio y tomamos 
la decisión política de recobrar la paz 
en el estado” expresó la primera mujer 
gobernadora del estado.

De los 689 vehículos que se asignarán a 
la SSC y a los 11 municipios, 25 pickup serán entregados en 
comodato a los municipios; 7 pickup y motocicletas fueron 
financiadas del Fondo de Aportaciones para la Seguridad 
Pública.
Mara Lezama destacó un donativo de 100 vehículos 
gestionado por el contralmirante Rubén Oyarvide Pedrero 
para la SSC, sin costo ni para la Secretaría ni para el Estado.

Para la compra del helicóptero se destinan casi 440 millones 
de pesos. Es un instrumento fundamental para las tareas 
de seguridad. Además, 11 millones 300 mil pesos serán para 
507 chalecos balísticos, que protegerán la vida de los y las 
policías. “Es dinero del pueblo, para el pueblo” afirmó.

Durante el evento realizado en el Malecón Tajamar, con la 
presencia de representantes del sector privado, presidentes 
municipales, autoridades civiles y militares, la gobernadora 
Mara Lezama precisó que en seguridad no hay soluciones 
mágicas ni se puede componer en meses lo que se 
descompuso durante años.

“En este tema no hay lugar para divisiones egoístas, 
para perezas, para decisiones irresponsables y 
mucho menos para simulaciones… en seguridad 
no son admisibles las obras o los actos de 
relumbrón… Ya tuvimos mucho de eso durante 
mucho tiempo, y las consecuencias las tenemos 
hoy a la vista” expresó Mara Lezama.

Aseguró que a este gobierno no le tiembla la 
mano. “Tenemos muchos pantalones para 
combatir a la delincuencia”.

La gobernadora reiteró que tiene toda la voluntad, 
capacidad y compromiso puestos al servicio de recuperar 
la paz, pero se requiere, al mismo tiempo, del compromiso, 
capacidad y voluntad de todos y todas las quintanarroenses.

Por ello, los conminó a todos y todas hacer un frente común 
para devolverle la paz a Quintana Roo.

El secretario de Seguridad Ciudadana, contralmirante Rubén 
Oyarvide Pedrero, precisó que este equipamiento no se trata 
solo de un cambio de imagen de la corporación. “Sentamos 
las bases de un cambio fundamental, la construcción de 
una policía con mayor capacidad de respuesta, que entienda 
las necesidades de la gente, de una policía preparada para 
realizar labores de prevención, intervención inmediata y 
seguimiento a los delitos”.

La presidenta municipal de Benito Juárez, Ana Paty Peralta de 
la Peña, respaldó el nuevo modelo de seguridad que impulsa 
Mara Lezama porque la violencia, los delitos e inseguridad 
se tienen que combatir desde todos los frentes. Precisó 
que hablar de seguridad es un gran desafío, pero con la 
participación de cada uno se puede recuperar la paz.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Entrega Mara Lezama con inversión histórica 
de más de 2 mil mdp patrullas y equipo a la SSC

LA GOBERNADORA 
ENTREGÓ 689 UNIDADES 
Y UN HELICÓPTERO, QUE 
BENEFICIARÁ TAMBIÉN A 
LOS 11 MUNICIPIOS EN UN 
TRABAJO COORDINADO 
PARA RECUPERAR LA PAZ.
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CONSTRUYENDO 

De pronto, en todos los foros se ha 
empezado a hablar con demasiada 
frecuencia de un concepto que 

quizás muchos pensaban inexistente, 
la relocalización de las empresas, o su 
equivalente anglosajón, el nearshoring.

El término tiene su origen en otro similar 
denominado offshoring, que consiste en la 
mudanza de una o varias partes del proceso 
productivo de una unidad de negocio, más 
allá de las fronteras del país de origen 
o centro de operaciones de la empresa 
matriz. Con esto, generalmente se busca 
obtener ventajas competitivas casi siempre 
relacionadas con costos más bajos, aunque 
podría haber otras.

En las postrimerías de la etapa más 
crítica de la pandemia por Covid-19, y 
al abrirse nuevamente las actividades 
comerciales, la frenética urgencia por 
intentar recuperar cuanto antes el tiempo 
y el crecimiento perdido, originó cuellos 
de botella o francamente estancamiento 
en las cadenas de suministro globales, 
que obligaron a re pensar el tema. Para mi 
gusto no era necesario cambiar el nombre, 
ya que la definición del concepto sigue 
siendo aplicable, aunque las circunstancias 
hicieron que la lejanía se convirtiera en 
una desventaja de tal magnitud, que borró 
cualquier otro beneficio.

El caso es que las empresas están “acercando” aquellas 
operaciones a sus mercados o a posiciones estratégicas 
para ganar competitividad, y así se le llamó nearshoring.

Este fenómeno podría estar beneficiando con un impacto 
importante a diversos países, entre ellos México, siempre 
y cuando se encuentren preparados para recibir esas 
inversiones con la inmediatez con la que se está demandando. 

Así que, aprovechar adecuadamente todo el potencial de 
desarrollo económico que este fenómeno tiene, representa 
un enorme desafío que todos tenemos que encarar, ya que el 
fenómeno de la relocalización de empresas está impactando 
prácticamente todos los aspectos fundamentales de la 
productividad y la competitividad de nuestro país, y está 
acrecentando la dificultad de establecer una priorización 

de los temas por atender, debido a que 
es complejo definir qué tema tiene mayor 
importancia o resulta crítico en la hoja de 
ruta.

La industria de la construcción no es un sector 
eminentemente exportador o cuyas empresas 
recurran a la práctica de la relocalización, sin 
embargo es un jugador preponderante como 
facilitador de las condiciones que permiten 
generar las ventajas competitivas que van 
a atraer a las empresas que se relocalizan, 
planeando y construyendo la infraestructura 
que se convertirá en esa ventaja.

Para multiplicar el potencial flujo de 
beneficios, hay que poner el foco en asuntos 
de infraestructura logística, como carreteras, 
puertos y otros; de infraestructura energética 
como líneas de transmisión y distribución que 
ya se están convirtiendo en una necesidad 

urgente en México, además de transitar rápidamente a el 
uso de energías limpias y renovables, que serán de ahora 
en adelante algo indispensable, le guste o no a algunos 
políticos que aún se encuentran extraviados en el pasado 
glorioso pero muy contaminante de los combustibles 
fósiles, y de infraestructura de captación y potabilización de 
agua con el consecuente tratamiento de la residual, como 
ejes estratégicos en los que las constructoras formales del 
país tendrán un protagonismo indiscutible.

México tiene que ofrecer la garantía de que las empresas 
globales serán capaces de cumplir sus compromisos ESG 
si se instalan en nuestro país, lo que les incrementaría su 
competitividad y facilitaría su acceso a financiamiento 
asequible.

Por: Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
Twitter: @raulmonforteg

EN LOS FOROS SE HA EMPEZADO 
A HABLAR CON FRECUENCIA 
DE UN CONCEPTO QUE QUIZÁS 
SE PENSABA INEXISTENTE, 
LA “RELOCALIZACIÓN” DE LAS 
EMPRESAS, O SU EQUIVALENTE 
ANGLOSAJÓN, EL NEARSHORING.

Multiplicar el potencial 
de la Relocalización
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ANA CECILIA LORÍA 
PUERTO, JOSÉ IGNACIO 
LORÍA MUÑOZ, ANA 
CECILIA PUERTO 
GUTIÉRREZ Y JOSÉ 
IGNACIO LORÍA PUERTO, 
PROPIETARIOS DE LA 
HACIENDA SAN IGNACIO 
DE OXHOLON, UMÁN, 
BRINDAN ATENCIÓN 
PERSONALIZADA A LOS 
VISITANTES Y HUÉSPEDES 
DEL HOTEL Y CENTRO 
SOCIAL DE EVENTOS. 
ASPECTOS DE LAS 
INSTALACIONES.

TURISMO

Fundada en 1811, la Hacienda 
San Ignacio de Oxholon, Umán, 
recobra su esplendor para ofrecer 

sus instalaciones para todo tipo de 
eventos sociales que van desde un 
simple pasadía y una cena romántica 
para dos personas, hasta fiestas 
de graduación y congresos para 
mil invitados, pasando por bodas, 
bautizos, XV años y cumpleaños.

Luego de 40 años de abandono, esta 
heredad, que surgió como una finca 
ganadera y alcanzó su señorío en 
la época del oro verde en Yucatán, 
volvió a resurgir gracias a 22 meses 
de arduo trabajo de la familia Loría 
Puerto, que rescató y restauró la 
Hacienda, conservando un 95% de 
sus elementos originales.

En visita a este nuevo atractivo que 
ofrece la entidad, en un fam trip 
organizado por Dave Lavadores 
Jiménez y Rosa Isela García Pantoja, 
presidentes de la Asociación 
Mexicana de la Industria Turística 
(AMIT), Capitulo Yucatán y del Consejo 
Directivo del Galardón Jaguar del 
Turismo, respectivamente, la familia 
Loría Puerto ofreció un recorrido por 
la Hacienda y un convivio a agentes 
de viajes y medios de comunicación 
que participaron en este viaje.

Especial / La Revista 

San Ignacio de Oxholon recobra su 
esplendor para todo tipo de eventos 
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La atención al grupo estuvo a cargo 
del abogado José Ignacio Loría 
Muñoz y su esposa Ana Cecilia 
Puerto Gutiérrez, propietarios de San 
Ignacio de Oxholon, junto con sus 
hijos Ana Cecilia y José Ignacio Loría 
Puerto, quienes también participan 
en el proyecto. La Hacienda está a 
solo unos minutos de Umán, rumbo a 
Samahil y Celestún.

De acuerdo con sus explicaciones, 
San Ignacio de Oxholon cuenta con 
cuatro amplias habitaciones, de 
$3,000 la noche que incluye comidas 
y bebidas ilimitadas, y con diferentes 
espacios para cualquier tipo de 
eventos, cuya renta oscila entre los 
$20,000 y $90,000, dependiendo del 
día en que se contrate.

La Casa Principal es ideal para 
reuniones y comidas hasta para 
70 personas; el Jardín Principal, 
ubicado en la parte de atrás, se 
puede adaptar para eventos de 700 
y hasta mil invitados; el Jardín Ceiba 
ofrece espacio para 300 personas, la 
Noria para 150 invitados y el área del 
Tanque, donde se puede disfrutar un 
baño de alberca, para 100 personas. 
La renta de cualquier lugar da derecho 
a recorrer las instalaciones de la 
Hacienda. Para mayor información 
se puede consultar la página web: 
haciendaoxholon.com, llamar al 
celular: +525650578955 y solicitar al 
correo electrónico: haciendaoxhlon@
gmail.com.

VISTA DEL ÁREA DEL 
TANQUE O ALBERCA 
Y DE LA FACHADA DE 
LA CASA PRINCIPAL, 
DONDE POSAN LOS 
PROPIETARIOS Y EL 
GRUPO DEL FAM TRIP 
QUE ORGANIZARON DAVE 
LAVADORES JIMÉNEZ 
Y ROSA ISELA GARCÍA 
PANTOJA.
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TURISMO 

Una vista espectacular 
desde la Sierrita del 
Sur, la única elevación 

natural que hay en Yucatán, y 
el contacto con el enigmático 
mundo de los aluxes, los 
pequeños duendes mayas que 
han dado pie a fascinantes 
leyendas, son dos de los 
interesantes atractivos que 
ofrece el Parque Ecoturístico 
Chac Nah, mejor conocido 
como “El Mirador de Muna”.

El parque, ubicado cerca de 
Uxmal, ofrece recorridos por 
la selva, baños de vapor o 
temazcal, talleres artesanales, 
pláticas sobre la abeja 
melipona y ceremonias mayas, 
tanto de día como de noche, 
dentro de una caverna llamada 
“La Gruta de los Aluxes”, una 
impresionante formación 
subterránea del que emana una singular energía y en el que 
habitan, de acuerdo con el sacerdote maya Pedro Ayuso Vela, 
propietario del sitio, varios duendes o custodios del inframundo 
maya.

En visita al “Mirador de Muna”, en un fam trip organizado 
por Dave Lavadores Jiménez y Rosa Isela García Pantoja, 
presidentes de la Asociación Mexicana de la Industria 
Turística (AMIT), Capitulo Yucatán y del Consejo Directivo 
del Galardón Jaguar del Turismo, respectivamente, el h´men 
o chamán ofreció un recorrido por el parque y explicó los 
servicios que ofrecen, comenzando con una ceremonia 
ancestral para pedir permiso y liberar la energía negativa, 

un ritual interactivo en el que participan 
los visitantes antes de adentrarse al sitio.

El parque tiene tres miradores, el principal 
tiene cinco metros de altura sobre la 
serranía y está a unos 130 metros sobre 
el nivel del mar, donde se mira a lo lejos 
la Pirámide del Adivino de Uxmal y se 
aprecia el valle de Muna, así como los 
picos de otros sitios arqueológicos y otras 
formaciones de la pequeña montaña del 
Puuc.

Hay varios sitos por visitar, pero, sin duda, 
el más fascinante es “La Gruta de los 
Aluxes”, donde Pedro Ayuso ha recibido a 
turistas locales, nacionales y extranjeros, 
de países como España, Alemania, Italia, 
Francia y Rusia, que llegan atraídos por 
las ceremonias mayas y para conocer 
más acerca de los míticos aluxes.

El propietario, quien asegura haber visto 
a los aluxes, relata que una ocasión 
recibió a una turista rusa que asegura 
haber visto el sitio en su sueños y pidió 
permanecer siete días y siete noches 
dentro de la gruta, solo provista de 
agua, en una experiencia insólita que 
sorprendió y estremeció al propio 
sacerdote maya.

En el parque suele estar Lorenzo Chim 
Domínguez, considerado uno de los 

últimos talladores de madera de Muna, quien ha ganado 
varios premios estatales y nacionales, quien muestra a 
los turistas como elabora mascarones y estelas mayas, 
verdaderas obras maestras de este arte maya.

“El Mirador de Muna” puede visitarse todos los días de 8 de 
la mañana a 6 de la tarde, la entrada es de $50 adultos y $30 
niños, y si se desea un recorrido nocturno, que puede iniciar 
a la medianoche e incluir una ceremonia maya, se puede 
solicitar con anticipación al celular 9971288642, de Pedro 
Ayuso. Para más información se puede llamar a ese número 
o consultar las redes sociales del parque.

Especial / La Revista 

Ceremonias mayas en el fascinante mundo de 
los aluxes, atractivo del “Mirador de Muna”

DAVE LAVADORES, PRESIDENTE DE 
LA AMIT YUCATÁN, SALIENDO DE 
LA GRUTA DE LOS ALUXES. ABAJO, 
PEDRO AYUSO Y LORENZO CHIM, 
PROPIETARIO Y ARTESANO DEL  
“MIRADOR DE MUNA”, UBICADO 
CERCA DE UXMAL. SE TRATA DE UN 
GRAN ATRACTIVO DE LA RUTA PUUC 
QUE VALE LA PENA VISITAR. 
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